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Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 

Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em nove de novembro de dois mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Rodrigo Lago.
Primeiro Secretário, Senhor Deputado Antônio Pereira.
Segunda Secretária, em exercício, Senhora Deputada Doutora 

Viviane.

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, 
Cláudio Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora 
Vivianne, Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, 
Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, 
Janaína Ramos, Júnior Cascaria, Júnior França, Leandro Bello, Mical 
Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, 
Ricardo Rios, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso e 
Zé Inácio. Ausentes os Senhores (as) Deputados(as): Hemetério Weba, 
Iracema Vale (em missão institucional), Júlio Mendonça, Juscelino 
Marreca, Ricardo Arruda, Rildo Amaral e Roberto Costa. 

I – ABERTURA.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RODRIGO LAGO – Em nome do povo e invocando a proteção 
de Deus, iniciamos os nossos trabalhos. Com a palavra, a Senhora 
Segunda Secretária para fazer a leitura do Texto Bíblico e a Ata da 
Sessão anterior.

A SENHORA SEGUNDA SECRETÁRIA EM EXERCÍCIO 
DEPUTADA DRA. VIVIANNE (Lê Texto Bíblico e Ata) Ata lida, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, o 
Senhor Primeiro Secretário para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (Lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 684 / 2023
                                                                                             

Dispõe sobre a realização do Exame 
“Teste Molecular de DNA” em recém-
nascidos, nos Hospitais, Maternidades 
e demais Estabelecimentos de Atenção 
à Saúde da Rede Pública e Privada, no 
Estado do Maranhão, para a detecção da 
Atrofia Muscular Espinhal – AME e dá 
outras providências.

Artigo 1º - Torna indispensável a realização do exame 
denominado “Teste Molecular de DNA” em recém-nascidos, nos 
Hospitais, Maternidades e demais Estabelecimentos de Atenção à 
Saúde da Rede Pública e Privada, no Estado do Maranhão, visando a 
detecção da Atrofia Muscular Espinhal – AME.

§ 1º - O material para a realização do exame “Teste Molecular 
de DNA” em recém-nascidos, será coletado ainda na sala de parto ou 
no berçário, pelo médico ou por qualquer membro da equipe médica 
devidamente treinada e capacitada; 

§ 2º - A certificação do exame será efetuada com as anotações 
devidas na carteira de vacinação do recém-nascido ou em outro 
documento anexo.

Artigo 2º - A coleta do material para a realização do exame 
tratado no “caput” do artigo primeiro desta Lei, tem o propósito de 
tornar possível o diagnóstico precoce da Atrofia Muscular Espinhal – 
AME.

Artigo 3º - Caso seja apontada alteração que indique a presença 

da Atrofia Muscular Espinhal - AME, os pais devem ser avisados e a 
criança, encaminhada imediatamente para o devido tratamento.

Artigo 4º - Ao Poder Público compete através do órgão 
competente, divulgar a unidade de saúde responsável pelo exame mais 
específico, o respectivo tratamento e acompanhamento.

Artigo 5º - As eventuais despesas decorrentes à execução 
da presente Lei correrão por conta de dotação orçamentária própria, 
consignadas no orçamento anual, suplementadas se necessária.

Artigo 6º - Ao Poder Público compete estabelecer, através 
de Decreto, regulamentação própria, às medidas necessárias ao 
cumprimento do disposto nesta Lei.

Artigo 7º - Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.
   
Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 

“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 07 de 
novembro de 2023. - FABIANA VILAR - DEP. ESTADUAL – PL - 
3ª VICE-PRESIDENTE

JUSTIFICATIVA
A Atrofia Muscular Espinhal (AME) é uma doença genética rara, 

progressiva e muitas vezes letal, que afeta a capacidade do indivíduo 
de caminhar, comer e, em última instância, respirar. A AME afeta 
aproximadamente um em cada 10.000 nascidos vivos e é a principal 
causa genética de morte em bebês.

Imaginemos o impacto familiar causado diante de uma situação 
como essa.

Após muita pesquisa, recentemente chegou-se a um medicamento 
eficaz para o tratamento desta anomalia.

O problema é o preço de uma dose deste medicamento que está 
muito distante da realidade da grande maioria das famílias brasileiras. 
Somente o Poder Público é capaz de arcar com os exames do “Teste 
Molecular de DNA” em recém-nascidos, para a detecção da Atrofia 
Muscular Espinhal – AME.

A melhor estratégia é a PREVENÇÃO!
A medida mais eficaz para se prevenir ou identificar precocemente 

a Atrofia Muscular Espinhal (AME), seria através do exame denominado 
“Teste Molecular de DNA” em recém-nascidos.

 “O exame é um dos mais importantes para identificar quaisquer 
anormalidades e prevenir uma série de doenças no recém-nascido.

- Com apenas algumas gotas de sangue colhidas do calcanhar do 
recém-nascido, o teste oferecido gratuitamente na rede pública permite 
diagnosticar precocemente seis doenças, entre metabólicas, congênitas 
e infecciosas.

- Os bebês são submetidos a uma bateria de exames logo que 
nascem, com o intuito de identificar quaisquer anormalidades e prevenir 
uma série de doenças. A triagem neonatal, mais conhecida como “teste 
do pezinho”, é um dos exames mais importantes na hora de detectar 
irregularidades na saúde da criança.”

- Quanto maior a rapidez na identificação e início do tratamento 
das doenças, maior a possibilidade de evitar sequelas nas crianças, 
como a deficiência mental, microcefalia, convulsões, comportamento 
autista, fibrosamento do pulmão, crises epilépticas, entre outras 
complicações.  É de vital importância que o diagnóstico seja realizado 
o mais precocemente possível e assim se possa iniciar o tratamento 
antes do aparecimento dos sintomas. Todas as doenças investigadas, 
se diagnosticadas e tratadas em tempo oportuno, podem evitar quadros 
clínicos graves, como o atraso do desenvolvimento neuropsicomotor e 
até o óbito.  

Um exemplo cabal da importância deste rastreamento neonatal 
(teste do pezinho) encontramos na experiência vivida pelos pais da 
vencedora Laurinha, bebê pernambucana:

Laura Ferreira Carvalho, a Laurinha, de apenas cinco meses, 
já trilhou caminhos longos e surpreendentes. Nascida no Recife, logo 
nos primeiros dias de vida ela foi diagnosticada com uma doença 
rara, chamada de Atrofia Muscular Espinhal (AME). Estimulados pela 
neuropediatra Vanessa Van Der Linden, os pais de Laurinha foram 
atrás de um estudo clínico que estava sendo realizado em Boston, nos 
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Estados Unidos. Nos últimos instantes, eles conseguiram fazer com que 
a bebê fosse incluída nos testes para receber, gratuitamente, o remédio 
Zolgensma, considerado o mais caro do mundo: U$ 2,125 milhões, o 
mesmo que mais de R$ 10,5 milhões.

“Eu já tinha uma filha, hoje com 13 anos, que possui a AME. 
Não tinha mais a intenção de engravidar. Foi fazendo os exames para 
passar por uma cirurgia de laqueadura que eu descobri que estava 
esperando Laurinha”, lembra Estefânia Ferreira, de 40 anos. “Eu 
fiquei muito abalada, pensei em muitas besteiras, mas segui em frente. 
Sabendo dos riscos, assim que ela nasceu nós realizamos o teste de 
DNA, onde foi identificada a doença”, conta. A partir daí, a médica que 
acompanhava Laurinha falou para Estefânia dos testes que estavam 
sendo realizados em Boston. “Quando a médica viu os resultados dos 
exames, ela entrou em contato com as pessoas desse laboratório, para 
incluir Laura. Mas para participar, ela deveria ter até 42 dias de vida e 
estar com todos os exames.” 

E foi assim que Laurinha conseguiu vencer o desafio pela vida: 
teste do pezinho e acesso ao imediato tratamento logo nos primeiros 
dias após o nascimento.

O fato extremamente positivo é que crianças que foram tratadas 
com o medicamento mais caro do mundo, logo após o nascimento, 
são acompanhadas há cinco anos e não apresentam nenhum tipo de 
regressão.

É isso: a ciência serviço da vida... e não do lucro!
Portanto, a detecção precoce do portador da Atrofia Muscular 

Espinhal-AME (através da realização deste exame “teste molecular 
de DNA” em recém-nascido) irá auxiliar sobremaneira na preparação 
dos familiares e das instituições para que alcancem o máximo de 
desenvolvimento da pessoa afetada assim como uma relação plena no 
contexto familiar, educacional e social.

Nesse contexto o acesso à saúde é um direito de todos 
indistintamente.

CF 1988 estabelece:
“Art. 196. A saúde é direito de todos e dever do Estado, garantido 

mediante políticas sociais e econômicas que visem à redução do risco 
de doença e de outros agravos e ao acesso universal e igualitário às 
ações e serviços para sua promoção, proteção e recuperação”.

Ao Poder Público estabelecer mecanismos destinados à adoção 
de medidas que impulsionem a valorização e preservação da pureza 
das nossas crianças é garantir direitos fundamentais inerentes à pessoa 
humana.

Portanto, a medida se revela justa e oportuna para o momento, e 
por fim, submeto o presente projeto a apreciação dessa Augusta Casa 
Legislativa, ao tempo em que espero contar com a aquiescência dos 
meus nobres pares para que ao final, a nossa propositura tenha uma boa 
acolhida e posterior aprovação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 07 de novembro de 2023. 
- FABIANA VILAR - DEP. ESTADUAL – PL - 3ª VICE-
PRESIDENTE

PROJETO DE LEI Nº 685 / 2023

Dispõe sobre o direito a 
atendimento, no pavimento térreo de 
prédios públicos ou privados, de idosos, 
gestantes, pessoas com deficiência física, 
dificuldade ou restrição de locomoção, 
quando inexistente equipamento interno 
para acesso a pavimentos superiores.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º É assegurado o atendimento, no pavimento térreo de 
prédios públicos ou privados, aos idosos, gestantes, pessoas com 
deficiência física, dificuldade ou restrição de locomoção, quando 

inexistente equipamento interno para acesso a pavimentos superiores, 
independentemente da modalidade do atendimento. 

Art. 2° O atendimento deverá ser disponibilizado de modo a 
permitir o livre acesso à informação ou prestação dos serviços a serem 
requeridos, sempre respeitada a dignidade da pessoa humana.

Art. 3° Deverá ser providenciado todos os equipamentos e 
materiais necessários para o atendimento, no mesmo modelo daquele 
existente em outro pavimento onde não seja disponibilizado o acesso. 

Art. 4° Poderá ser estabelecido, mediante senha ou outro sistema 
de controle, as preferências decorrentes da Lei. 

Art. 5° Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

O presente Projeto de Lei assegura o direto ao atendimento, no 
pavimento térreo de prédios públicos ou privados, de idosos, gestantes, 
pessoas com deficiência física, dificuldade ou restrição de locomoção, 
quando inexistente equipamento interno para acesso a pavimentos 
superiores, independentemente da modalidade do atendimento.

Embora exista legislação obrigando a adaptação de prédios 
para acesso de pessoas que possuam alguma necessidade de apoio na 
mobilidade, sabemos que ainda não foi possível atingirmos um nível 
adequado para o melhor atendimento para muitos cidadãos e cidadãs no 
Estado de Maranhão.

Ainda são muitos os prédios que não atendem os requisitos 
mínimos exigidos, com inúmeras barreiras intransponíveis, 
principalmente para as pessoas com deficiência e ou mobilidade 
comprometida/reduzida.

Entretanto, essas barreiras não podem obstar que as pessoas que 
necessitem de um atendimento, em prédios públicos ou privados, sejam 
impedidas por conta da ausência desses acessos.

Conciliamos essa situação ao exigir que os prédios que ainda não 
tenham a acessibilidade garantida por Lei, possam prestar o atendimento 
e as informações a quem possua essas deficiências e dificuldades de 
mobilidade ou restrições específicas, de modo que minimize todo e 
qualquer sofrimento e constrangimento, mantendo a dignidade das 
pessoas e seus 1 familiares.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 8 novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 686 / 2023

DISPÕE SOBRE A 
OBRIGATORIEDADE DE COBERTURA 
DE CIRURGIAS PLÁSTICAS 
REPARADORAS OU FUNCIONAIS 
EM PACIENTES PÓS-CIRURGIA 
BARIÁTRICA PELOS PLANOS DE 
SAÚDE, NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º - Fica estabelecido que os planos de saúde são obrigados a 
custear as cirurgias plásticas de caráter reparador ou funcional indicadas 
pelo médico assistente, em pacientes que tenham se submetido à cirurgia 
bariátrica, visando à recuperação completa e abrangente do paciente, no 
âmbito do estado do Maranhão.

Parágrafo único - Considera-se cirurgia plástica de caráter 
reparador ou funcional aquela que tem como finalidade corrigir ou 
melhorar uma condição física ou funcional decorrente da perda de peso 
resultante da cirurgia bariátrica.

Art. 2º - Em caso de dúvidas justificadas e razoáveis quanto ao 
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caráter eminentemente estético da cirurgia plástica indicada ao paciente 
pós-cirurgia bariátrica, a operadora de plano de saúde poderá recorrer 
ao procedimento da junta médica, formada para dirimir a divergência 
técnico-assistencial.

Art. 3º - Esta Lei entrará em vigor na data da sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

O presente projeto de lei tem como objetivo garantir a cobertura 
de cirurgias plásticas reparadoras ou funcionais em pacientes pós-
cirurgia bariátrica pelos planos de saúde. A perda de peso resultante da 
cirurgia bariátrica pode causar o surgimento de excesso de pele, o que 
pode gerar constrangimento, desconforto e complicações de saúde para 
o paciente.

Recentemente, o Superior Tribunal de Justiça, firmou 
entendimento, no julgamento dos REsps 1.870.834-SP e 1.872.321-SP, 
de relatoria do Ministro Ricardo Villas Bôas Cueva, julgado em setembro 
do corrente ano, no sentido de que é “de cobertura obrigatória pelos 
planos de saúde a cirurgia plástica de caráter reparador ou funcional 
indicada pelo médico assistente, em paciente pós-cirurgia bariátrica, 
visto ser parte decorrente do tratamento da obesidade mórbida”.

Além disso, destaca a importância de uma recuperação completa 
e abrangente do paciente, incluindo os procedimentos necessários para 
tratar as consequências da perda de peso. Dessa forma, é fundamental 
que a legislação estabeleça de forma clara e objetiva a obrigatoriedade 
dessa cobertura pelos planos de saúde, garantindo assim o direito à saúde 
e o restabelecimento integral dos pacientes pós-cirurgia bariátrica.

Diante disso, solicito o apoio dos meus nobres colegas 
parlamentares para a aprovação desta proposta legislativa.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 687 / 2023

 Institui Campanha de 
Conscientização e Prevenção dos Crimes 
Cibernéticos cometidos por meio do uso 
indevido da Inteligência Artificial – IA 
contra crianças e adolescentes no âmbito 
do Estado de Maranhão e dá outras 
providências

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º. Fica instituída campanha de conscientização e prevenção 
dos crimes cibernéticos cometidos por meio do uso indevido da 
inteligência artificial contra crianças e adolescentes. 

Parágrafo Único - A campanha mencionada no caput do artigo 
visa alertar e desencorajar crianças e adolescentes sobre o uso de sites 
de inteligência artificial para produzirem qualquer tipo de material, 
seja a recriação de fotos, montagens com fotos que exponham e/ou 
ridicularizem. 

Art. 2º. A presente campanha destina-se ao desenvolvimento 
de ações educativas, objetivando proteger as vítimas e encorajar a 
sociedade a participar do enfrentamento, auxílio e atenção a esta 
temática.

Parágrafo Único – Para efeito dessa lei, a campanha deverá 
ser divulgada, por meio da internet, através de emissoras de rádio e 
televisão, e também por meio da afixação de cartazes e folhetos 
educativos.

Art. 3º. Promover debates sobre a ética e as consequências dos 
crimes que podem ser cometidos por meio do uso indevido das novas 
tecnologias.

Art. 4º. Conscientizar professores, familiares, alunos e demais 
envolvidos no ambiente escolar sobre o perigo do uso indevido da 
inteligência artificial (IA) e os crimes cometidos com o uso da mesma.

I – É crime a produção, reprodução, oferecimento, comércio, 
divulgação, transmissão ou porte que representem crianças ou 
adolescentes em cena de sexo, seja implícito ou explícito e nudez. 

II – Produzir imagens de cunho pornográfico com o uso Deep 
Fake, que é uma tecnologia que usa inteligência artificial (IA) que cria 
vídeos, áudios, e fotos falsas, cada vez mais indistinguíveis da realidade, 
de pessoas fazendo coisas que elas jamais fizeram na vida real.

Art. 5 º. Conscientizar a sociedade sobre a existências da 
pedofilia virtual a qual vem aumentando devido ao uso da inteligência 
artificial e sua popularização, dando margem à proliferação de imagens 
de abuso sexual de crianças geradas por computador. 

Art. 6 °. Fica autorizado o Poder Executivo firmar parcerias 
com organizações da sociedade civil, a fim de ampliar a divulgação da 
referida campanha. 

Art. 7 º. As despesas decorrentes da execução desta Lei correrão 
por conta de dotação orçamentária vigente da Secretaria de Estado de 
Segurança Pública e suplementadas se necessário.

Art. 8º. Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

O presente Projeto de Lei visa instituir campanha de 
conscientização e prevenção de crimes cibernéticos com o objetivo de 
alertar sobre o uso da Inteligência Artificial (IA) e aqueles que a utilizam 
para fins ilegais. Além de propor, também, medidas preventivas e 
educativas para garantir que a sociedade esteja consciente dos riscos do 
uso da inteligência artificial para a produção de conteúdo pornográfico 
infanto-juvenil. 

Ademais, a presente proposta reflete sobre o artigo 241-
C do Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA), o qual tipifica 
criminalmente o ato de simular a presença de menores em materiais 
pornográficos, seja ele qual for o método de edição utilizado. Vale 
ressaltar tristes casos noticiados de uso indevido de inteligência 
artificial (IA), sendo o mais recente deles, ocorrido no Rio de Janeiro 
com a divulgação de falsos nudes, montagens de fotos nuas de alunas 
de um colégio particular.

Deve ser considerado que o desenvolvimento tecnológico e 
a revolução na inteligência artificial (IA) infelizmente desencadeou 
uma explosão de imagens pornográficas infanto-juvenis, alimentando 
preocupações entre pais, responsáveis, professores e toda comunidade 
sobre o assunto. Pondero que o problema em questão não são as 
ferramentas, mas sim o uso indevido das mesmas para a prática desses 
crimes, expondo nossas crianças e adolescentes de forma vexatória.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 688 / 2023

Dispõe sobre o fornecimento 
gratuito de fraldas descartáveis para 
crianças, idosos e pessoas com deficiência 
no âmbito do Estado do Maranhão, e dá 
outras providências.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º. Esta Lei dispõe sobre o fornecimento gratuito de fraldas 
descartáveis para crianças, idoso e pessoas com deficiência no âmbito 
do Estado do Maranhão, por meio da promoção de ações que tenham 
como objetivos a garantia da saúde básica e a prevenção contra riscos 
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de doenças. 

Art. 2º Para fins desta Lei, define-se pobreza higiênica a situação 
de vulnerabilidade social e econômica de pessoas com necessidade de 
usar fraldas por falta de saneamento básico e/ou de recursos materiais e 
financeiros para aquisição de itens de higiene pessoal que impactam a 
higiene, visando a prevenção e riscos de doenças. 

§ 1º. São pessoas idosas, para efeitos desta Lei, aquelas definidas 
na Lei nº 10.741/2003 – Estatuto do Idoso; 

§ 2° São crianças, para efeitos desta Lei, aquelas definidas na Lei 
n° 8.069/1990 – Estatuto da criança e do adolescente; § 3° São pessoas 
com deficiência, para efeitos desta Lei, aquelas definidas no Decreto 
Federal nº 3.298/1999 e suas alterações. 

Art. 3° São objetivos desta Lei: 
I – promover ações e mecanismos que busquem garantir meios 

seguros e eficazes na administração da higiene de pessoas com 
necessidade de uso contínuo ou temporário de fraldas descartáveis; 

II – reduzir as faltas em dias letivos nos casos de estudantes que 
não tenham acesso aos itens básicos de higiene, e, por decorrência, 
evitar prejuízos à aprendizagem e ao rendimento escolar; 

III – desenvolver campanhas e fazer ampla divulgação sobre a 
higiene e o combate à pobreza higiênica, destacando a importância de 
materiais e condições seguras. 

Art. 4° O Poder Executivo poderá receber doações de fraldas 
descartáveis de órgãos públicos, sociedade civil, organizações não 
governamentais e iniciativa privada e distribuí-los gratuitamente para 
estudantes, para população em situação de  vulnerabilidade econômica 
e/ou social nas Escolas Públicas, Centros de Juventude, Unidades 
Básicas de Saúde, Instituições de Acolhimento infanto-juvenil e 
Unidades Prisionais no âmbito do Estado do Maranhão.

Parágrafo único: será estimulada a oferta de fraldas descartáveis 
sustentáveis. 

Art. 5° A execução das medidas estabelecidas por esta Lei 
dependerá da disponibilidade orçamentária e financeira. 

Art. 6° Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
O presente projeto de Lei dispõe sobre fornecimento de fraldas 

descartáveis para crianças, idosos e pessoas com deficiência no âmbito 
do Estado do Maranhão. 

O projeto visa instituir o fornecimento gratuito de fraldas 
descartáveis a crianças, idosos e pessoas com deficiência em situação 
de hipossuficiência social e econômica, não possuindo condições 
financeiras para compra de itens de higiene pessoal. 

O objetivo é evitar constrangimento para pessoas que não 
tem condições financeiras de comprá-los e, por conta disso, acabam 
utilizando materiais prejudiciais à saúde. 

O uso de fraldas descartáveis é também um dos fatores da 
preservação da dignidade dessas pessoas, finalidade última do direito 
constitucional à saúde. Acrescente-se que a fralda descartável é uma 
necessidade que acompanhará, muitas vezes, o idoso enquanto ele 
viver. Muitas são as enfermidades de que são acometidos os idosos, 
às vezes impedindo-os de controlar suas necessidades fisiológicas, às 
vezes impossibilitando sua locomoção. 

É dever do Estado dar efetividade às garantias previstas na 
Constituição Federal, dentre as quais se insere o direito a uma vida 
digna e a preservação do bem-estar como valores fundamentais à 
existência do ser humano. 

São estas, pois, as razões pelas quais levo a presente questão 
à discussão e deliberação dos nobres pares, a respeito da qual, pela 
relevância e oportunidade da matéria, espero poder contar com o apoio 
dos Nobres Colegas. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 689 / 2023

Dispõe sobre a afixação nas paradas 
de ônibus de mapas com a indicação dos 
itinerários e seus respectivos horários e 
dá outras providências

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º. As empresas que exercem atividades de transporte público 
coletivo sob concessão coletivo em todo no Estado de Maranhão ficam 
obrigadas a fixar em local visível nos pontos de ônibus mapa com os 
itinerários e seus respectivos horários nos pontos de ônibus e no interior 
dos veículos que realizam o transporte de passageiros, disponibilizando-
os também em aplicativos para aparelhos celulares moveis. 

Parágrafo único. As empresas de transporte coletivo deverão 
também encaminhar o horário e mapas interativos para as Prefeituras 
Municipais e Câmara de Vereadores para serem divulgados nos sites 
oficiais. 

Art. 2º. Os mapas com os itinerários e seus respectivos horários 
devem ser padronizados. Parágrafo único: Na ausência de abrigos 
cobertos, os mapas com os itinerários e seus respectivos horários devem 
ser afixados juntamente com os totens que indicam a parada de ônibus. 

Art. 3º. Cada empresa concessionária do serviço de transporte 
coletivo urbano é responsável pelo cumprimento desta Lei nos trajetos 
em que é responsável. 

Art. 4º. As empresas concessionárias têm o prazo de 90 (noventa) 
dias para cumprirem esta Lei. 

Art. 5º. Esta lei entrará em vigor na data de sua publicação

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

Tem por finalidade o presente Projeto de Lei dispor sobre a 
afixação nas paradas de ônibus de placas com a indicação dos horários 
e mapas do itinerário e dá outras providências.

É de grande importância adotar-se medidas a fim de informar 
corretamente os usuários quanto aos horários e linhas de ônibus de 
cada parada de ônibus da cidade. Verificamos que não existe placa com 
indicação dos horários e mapas nas paradas de ônibus, dificultando a 
utilização pelo usuário do sistema, tanto pelos usuários locais e pelos 
que não moram no município e estão de passagem. 

Assim, a fixação destas informações auxiliará o usuário da linha 
de ônibus que circula no local, não precisando ficar demasiado tempo 
esperando em parada. 

Saliento que a implantação da lei trará o benefício do conforto 
aos moradores das cidades, assim como àqueles que estão visitando 
nossa cidade.

O artigo 18 da Constituição Federal de 1988, inaugurando o 
tema da organização do Estado, prevê que “A organização político-
administrativa da República Federativa do Brasil compreende a União, 
os Estados, o Distrito Federal e os Municípios, todos autônomos, nos 
termos desta Constituição.” O termo “autonomia política”, sob o ponto 
de vista jurídico, congrega um conjunto de capacidades conferidas aos 
entes federados para instituir sua organização, legislação, administração 
e governo próprios.

Nesse sentido, citem-se os seguintes trechos de precedentes do 
Plenário desta Suprema Corte, assim dispondo: 

‘(...) 1. A Constituição do Brasil estabelece, no que tange à 
repartição de competência entre os entes federados, que os assuntos 
de interesse local competem aos Municípios. Competência residual 
dos Estados-membros --- matérias que não lhes foram vedadas pela 
Constituição, nem estiverem contidas entre as competências da 
União ou dos Municípios. 2. A competência para organizar serviços 
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públicos de interesse local é municipal, entre os quais o de transporte 
coletivo [artigo 30, inciso V, da CB/88] (...)’ (ADI nº 845/AP, Relator 
o Ministro Eros Grau, DJe de 7/3/08). ‘(...) A Carta de 1988 estabelece 
as esferas de competência dos entes federados para a definição das 
linhas de transporte coletivo de passageiros, cabendo aos Estados as 
intermunicipais e aos Municípios as intramunicipais, nada impedindo, 
obviamente, que o serviço de transporte intermunicipal se exerça no 
território municipal, utilizando-se, mesmo, de logradouros que também 
servem de itinerário para o transporte local (...)’ (RE nº 107.337-EDv/
RJ, Relator para o acórdão o Ministro Ilmar Galvão, DJ de 8/6/01). 
(grifamos)

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 08 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI N° 690 / 2023

Dispõe sobre a divulgação 
obrigatória de lista de vagas nos 
estabelecimentos públicos de ensino no 
âmbito do Estado do Maranhão, e dá 
outras providências. 

Art. 1º. Fica o Poder Público Estadual obrigado a divulgar, no 
âmbito da rede mundial de computadores – internet, a lista de espera 
por vagas nos estabelecimentos de educação básica de sua rede, por 
ordem de colocação e, sempre que possível, por unidade escolar, bem 
como divulgar os critérios para a elaboração da lista. 

Parágrafo Único. Para viabilizar a obrigação prevista no caput 
deste artigo, as instituições públicas e conveniadas de ensino terão a 
obrigação de enviar ao Órgão competente do Poder Executivo, suas 
respectivas listas de vagas, por ordem de colocação. 

Art. 2º. O Poder Executivo Estadual poderá regulamentar esta lei 
para garantir sua fiel execução.

Art. 3º. Esta lei entra em vigor, após a data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 08 de novembro de 2023. - 
ARNALDO MELO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
Em resumo, o projeto em análise institui ao Poder Executivo 

Estadual a obrigação de divulgar a lista de espera por vagas nos 
estabelecimentos de ensino na rede mundial de computadores - internet.

O preceito da transparência, estabelecido no artigo 37 da 
Constituição Federal, é um dos pilares que asseguram a integridade e 
probidade da Administração Pública. Neste sentido, o presente Projeto 
de Lei visa potencializar a concretização deste preceito constitucional 
no seio do Poder Público do Estado do Maranhão, consolidando uma 
administração mais transparente e aberta ao escrutínio público.

A gestão pública transparente é um imperativo democrático e 
um direito fundamental assegurado aos cidadãos. A Lei nº 12.527, de 18 
de novembro de 2011, conhecida como Lei de Acesso à Informação - 
LAI, consolida o princípio da transparência ao estabelecer que o acesso 
à informação é a regra e o sigilo, a exceção.

No âmbito da gestão da educação, a clareza nos procedimentos e 
critérios de seleção para vagas nos estabelecimentos de ensino amplifica 
a aplicação desses preceitos, garantindo a observância dos princípios 
basilares da administração pública.

A instituição de processos centralizados e transparentes para 
organizar a lista de espera das crianças pode contar com resultados 
positivos, como a 1) eliminação da multiplicidade de inscrições 
em diferentes instituições, 2) maior eficiência do andamento da 
lista de espera, com redução do esforço e peregrinação das famílias 
na busca por vagas, 3) maior transparência, 4) menor subjetividade 
ou discricionariedade e, portanto, 5) maior justiça e igualdade, no 
cumprimento da oferta desse serviço educacional.

A divulgação das listas de espera, assim como dos critérios 
e ordenações aplicados, reforça o dever de transparência da 
gestão educacional, proporcionando aos cidadãos uma visão clara 
dos processos seletivos e permitindo o escrutínio público desses 
procedimentos.

Esse nível de visibilidade não apenas fortalece a confiança na 
gestão educacional, mas também reafirma o compromisso do Estado 
com os mandamentos das leis. 

A transparência nesses processos também consiste em mecanismo 
de prestação de contas, promovendo a accountability. Por meio da 
clareza nas listas e critérios, eventuais questionamentos, discrepâncias 
ou injustiças podem ser prontamente identificadas e abordadas, 
assegurando que os mecanismos de admissão sejam conduzidos com 
equidade e justiça.

Quanto à iniciativa para deflagrar o processo legislativo, também 
não há nenhum vício no presente Projeto de Lei, tendo em vista que 
a prerrogativa de iniciativa conferida ao chefe do Poder Executivo, 
conforme previsto na Carta Magna Federal e Estadual, deve ser 
compreendida de maneira limitada.

Conforme o Supremo Tribunal Federal já expressou seu 
entendimento:

“(...) as hipóteses de limitação da iniciativa parlamentar 
estão previstas, em numerus clausus, no art. 61 da Constituição do 
Brasil, dizendo respeito às matérias relativas ao funcionamento da 
Administração Pública, notadamente no que se refere a servidores e 
órgãos do poder Executivo. Não se pode ampliar aquele rol, para abranger 
toda e qualquer situação que crie despesa para o Estado-membro, em 
especial quando a lei prospere em benefício da coletividade. (ADI n. 
3394-8, Rel. Ministro Eros Grau, DJ. 24/08/2007).”.

Ainda, a matéria de que trata este projeto encontra guarida nos 
ditames constitucionais, conforme expresso nos art. 5°, inciso XXXIII 
e art. 37, caput e §1.° e §3.°, inciso II, da Constituição Federal:

“Art. 5° Todos são iguais perante a lei, sem distinção de qualquer 
natureza, garantindo-se aos brasileiros e aos estrangeiros residentes 
no País a inviolabilidade do direito à vida, à liberdade, à igualdade, à 
segurança e à propriedade, nos termos seguintes:

...
XXXIII - todos têm direito a receber dos órgãos públicos 

informações de seu interesse particular, ou de interesse coletivo ou 
geral, que serão prestadas no prazo da lei, sob pena de responsabilidade, 
ressalvadas aquelas cujo sigilo seja imprescindível à segurança da 
sociedade e do Estado;

...
Art. 37. A administração pública direta e indireta de qualquer dos 

Poderes da União, dos Estados, do Distrito Federal e dos Municípios 
obedecerá aos princípios de legalidade, impessoalidade, moralidade, 
publicidade e eficiência e, também, ao seguinte:

...
§ 3° A lei disciplinará as formas de participação do usuário na 

administração pública direta e indireta, regulando especialmente:
...
II - o acesso dos usuários a registros administrativos e a 

informações sobre atos de governo, observado o disposto no art. 5°, X 
e XXXIII; 

Desta forma, as diretrizes estabelecidas na presente proposição 
buscam garantir a transparência das informações relativas as vagas 
da rede de ensino pública, alinhando-se ao imperativo constitucional 
de transparência, de acordo com os princípios anteriormente referidos.

É relevante mencionar que a atual proposta não versa sobre as 
competências do Poder Executivo, o que exclui qualquer desatenção 
ao princípio constitucional da separação dos poderes.

O propósito é somente proporcionar transparência a dados 
já sob posse da Administração Pública, visando sua divulgação de 
maneira clara, eficaz e inteligível.

Observa-se, também, que este projeto está respaldado no 
ordenamento jurídico vigente, tal como estabelece a Lei Federal no 
12.527 de 2011. A referida lei determina as diretrizes a serem seguidas 
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pela União, estados e municípios, para assegurar o direito ao acesso à 
informação. Cabe ressaltar os seguintes dispositivos:

“Art. 3° Os procedimentos previstos nesta Lei destinam-se 
a assegurar o direito fundamental de acesso à informação e devem 
ser executados em conformidade com os princípios básicos da 
administração pública e com as seguintes diretrizes: 

I - observância da publicidade como preceito geral e do sigilo 
como exceção; - divulgação de informações de interesse público, 
independentemente de solicitações;

(...)
III - utilização de meios de comunicação viabilizados pela 

tecnologia da informação;
IV - fomento ao desenvolvimento da cultura de transparência na 

administração pública;
V - desenvolvimento do controle social da administração pública.
...
Art. 5° É dever do Estado garantir o direito de acesso à informação, 

que será franqueada, mediante procedimentos objetivos e ágeis, de 
forma transparente, clara e em linguagem de fácil compreensão.

Art. 6° Cabe aos órgãos e entidades do poder público, observadas 
as normas e procedimentos específicos aplicáveis, assegurar a:

I - gestão transparente da informação, propiciando amplo acesso 
a ela e sua divulgação;

Art. 7° 0 acesso à informação de que trata esta Lei compreende, 
entre outros, os direitos de obter:

I - orientação sobre os procedimentos para a consecução de 
acesso, bem como sobre o local onde poderá ser encontrada ou obtida a 
informação almejada; - informação contida em registros ou documentos, 
produzidos ou acumulados por seus órgãos ou entidades, recolhidos ou 
não a arquivos públicos;

...
III - informação produzida ou custodiada por pessoa física ou 

entidade privada decorrente de qualquer vínculo com seus órgãos ou 
entidades, mesmo que esse vínculo já tenha cessado;

IV - informação primária, íntegra, autêntica e atualizada;
V - informação sobre atividades exercidas pelos órgãos e 

entidades, inclusive as relativas à sua política, organização e serviços;
VI - informação pertinente à administração do patrimônio público, 

utilização de recursos públicos, licitação, contratos administrativos; e 
VII - informação relativa:

a) à implementação, acompanhamento e resultados dos 
programas, projetos e ações dos órgãos e entidades públicas, bem como 
metas e indicadores propostos;

b) ao resultado de inspeções, auditorias, prestações e tomadas de 
contas realizadas pelos órgãos de controle interno e externo, incluindo 
prestações de contas relativas a exercícios anteriores.

Art. 8° É dever dos órgãos e entidades públicas promover, 
independentemente de requerimentos, a divulgação em local de fácil 
acesso, no âmbito de suas competências, de informações de interesse 
coletivo ou geral por eles produzidas ou custodiadas.

§ 1.° Na divulgação das informações a que se refere o caput, 
deverão constar, no mínimo:

I - registro das competências e estrutura organizacional, endereços 
e telefones das respectivas unidades e horários de atendimento ao 
público;

II - registros de quaisquer repasses ou transferências de recursos 
financeiros;

III - registros das despesas;
IV - informações concernentes a procedimentos licitatórios, 

inclusive os respectivos editais e resultados, bem como a todos os 
contratos celebrados;

V - dados gerais para o acompanhamento de programas, ações, 
projetos e obras de órgãos e entidades; e

VI - respostas a perguntas mais frequentes da sociedade.
§2.° Para cumprimento do disposto no caput, os órgãos e entidades 

públicas deverão utilizar todos os meios e instrumentos legítimos de 
que dispuserem, sendo obrigatória a divulgação em sítios oficiais da 

rede mundial de computadores (internet). ...”.
Ademais, a presente proposição está em consonância com a 

recente norma federal instituída pela Lei Federal nº 14.685 de 2023, 
que inseriu o inciso IV, no §1º, do art. 5º, da Lei de Diretrizes e Bases 
da Educação Nacional (Lei n. 9.394 de 1996) para determinar ao 
poder público, na esfera de sua competência federativa, a obrigação de 
divulgar a lista de espera por vagas nos estabelecimentos de educação 
básica de sua rede de ensino. 

Nessa perspectiva, sobre a matéria relativa à educação, esta 
Assembleia Legislativa é competente para legislar acerca das matérias 
legislativa de competência concorrente entre a União, Estados e 
Distrito Federal, na forma do art. 24, inciso IX, da Constituição da 
República de 1988.

Art. 24. Compete à União, aos Estados e ao Distrito Federal 
legislar concorrentemente sobre: (...) IX – educação ...”

Portanto, a proposta não apenas alinha a gestão educacional 
do Maranhão com as diretrizes nacionais de transparência, 
mas também com as diretrizes e bases da educação nacional, 
conferindo maior legitimidade e confiabilidade aos processos 
seletivos educacionais, consolidando o dever estatal de operar sob 
os princípios de probidade, transparência e eficiência.

Assim, contamos com o apoio dos nobres parlamentares para a 
aprovação desta proposição.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 08 de novembro de 2023. - 
ARNALDO MELO - Deputado Estadual

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 078 / 2023

Concede a Medalha do Mérito 
Legislativo Manuel Beckman ao Dr. 
Geraldo José Rodrigues Alckmin Filho. 

Art. 1º – Fica Concede a Medalha do Mérito Legislativo 
Manuel Beckman ao Dr. Geraldo José Rodrigues Alckmin Filho, 
natural de Pindamonhangaba, Estado de São Paulo.

Art. 2º – Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, EM 09 DE OUTUBRO DE 2023. - Cláudio 
Cunha – Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
Geraldo José Rodrigues Alckmin Filho (Pindamonhangaba, 7 de 

novembro de 1952) é um médico, professor e político brasileiro. Filiado 
ao Partido Socialista Brasileiro (PSB), é o 26.º vice-presidente do Brasil 
e, cumulativamente, ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços desde 1.º de janeiro de 2023. Foi governador do Estado de 
São Paulo de 2001 a 2006 e de 2011 a 2018, tendo sido o político que 
por mais tempo comandou o governo paulista desde a redemocratização 
do Brasil. Lecionou como professor universitário no curso de medicina 
da Universidade Nove de Julho é membro da Academia de Medicina 
de São Paulo.

Alckmin é sobrinho do ex-ministro do Supremo Tribunal Federal, 
Rodrigues Alckmin, e primo de José Maria Alkmin, que também foi 
vice-presidente da República. É casado com Lu Alckmin, com quem 
teve três filhos: Sophia Alckmin, Geraldo e Thomaz Alckmin, este 
último falecido. Formado em medicina pela Universidade de Taubaté, 
iniciou sua carreira política em Pindamonhangaba, onde foi eleito 
vereador, presidente da Câmara dos Vereadores e prefeito. Depois, 
foi eleito para a Assembleia Legislativa nas eleições de 1982 e para 
deputado federal em 1986 e 1990. Em 1988, foi um dos fundadores do 
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), ao qual foi filiado até 
2021. Entre 1991 a 1994, presidiu o PSDB-SP.

Em 1994, elegeu-se vice-governador de São Paulo na chapa de 
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Mário Covas. Em 2000, concorreu à prefeitura de São Paulo, sendo 
derrotado no primeiro turno. Com a morte de Covas, em março de 
2001, assumiu o governo do estado e se reelegeu em 2002. Em março 
de 2006, renunciou ao governo paulista para concorrer à presidência 
na eleição do mesmo ano. Obteve 39,17% dos votos no segundo turno, 
sendo derrotado pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Em 2008, 
candidatou-se a prefeitura de São Paulo, sendo novamente derrotado no 
primeiro turno. Em 2009, foi nomeado secretário de desenvolvimento 
do estado de São Paulo pelo governador José Serra.

Foi novamente eleito governador de São Paulo, no primeiro turno 
da eleição de 2010, retornando ao Palácio dos Bandeirantes em janeiro 
de 2011. Em 2014, reelegeu-se também no primeiro turno. Renunciou 
em abril de 2018 para disputar a eleição presidencial daquele ano, em 
que concorreu novamente à presidência da República e logrou a quarta 
colocação, com 4,7% dos votos válidos. Em 2022, filiou-se ao PSB e 
elegeu-se vice-presidente da República na chapa de Luiz Inácio Lula da 
Silva. Em 3 de novembro de 2022 foi nomeado para chefiar a transição 
de governo.

Familiares, formação e docência
Geraldo José Rodrigues Alckmin Filho nasceu na cidade 

paulista de Pindamonhangaba, Vale do Paraíba, descendente de judeus 
sefarditas da Península Ibérica, que fugiram dos inquisidores. É filho 
de Míriam Penteado e Geraldo José Rodrigues Alckmin, tendo este 
militado na União Democrática Nacional (UDN); sobrinho de José 
Geraldo Rodrigues de Alckmin, que foi ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF); e primo de José Maria Alkmin, que foi vice-presidente 
da República durante o governo Castelo Branco.

Alckmin é católico praticante e, segundo a revista Época, recebia 
formação cristã da prelazia Opus Dei, tendo ele declarado à revista que 
o seu tio, José Geraldo, era membro dessa instituição e que seu pai, 
Geraldo José, era franciscano. Posteriormente, afirmou que jamais fez 
parte do Opus Dei.

É casado desde 1979 com Lu Alckmin, com quem teve três 
filhos: Sophia, Geraldo e Thomaz. Este último morreu em um acidente 
de helicóptero em 2 de abril de 2015, na cidade de Carapicuíba, região 
metropolitana de São Paulo.

Alckmin formou-se em 1977 pela então Faculdade de Medicina 
de Taubaté, atualmente vinculada à Universidade de Taubaté, com 
especialização em anestesiologia pelo IAMSPE obtida em 1979.

Lecionou como professor convidado do curso de mestrado em 
Cidades Inteligentes e Sustentáveis da Universidade Nove de Julho 
(UNINOVE) entre 2019 e 2022.

Início da carreira política
Cartaz da campanha de 1976
Alckmin iniciou a carreira política nos movimentos estudantis 

católicos (1970) e na faculdade de medicina, e foi neste seio que 
recebeu o convite de seu amigo e então presidente do antigo Movimento 
Democrático Brasileiro (MDB) de Pindamonhangaba, Paulo Delgado, 
a filiar-se naquela agremiação, que fazia oposição à ditadura militar.

Formalizou sua filiação partidária em 14 de agosto de 1972, 
aos dezenove anos de idade, quando ainda estava no primeiro ano da 
faculdade de medicina. Já na primeira disputa como candidato, elegeu-
se vereador no município paulista de Pindamonhangaba em 1972. Foi 
eleito com 1 447 votos, sendo o vereador mais votado entre os eleitos 
e o vereador proporcionalmente mais bem votado da cidade até hoje, 
com mais de 10% dos votos válidos. Alckmin foi escolhido presidente 
da Câmara Municipal logo em seu primeiro mandato.

Em 1976, foi eleito prefeito de Pindamonhangaba, tornando-se 
o mais jovem prefeito da cidade. Alckmin venceu a eleição por uma 
diferença de 67 votos. Assumiu o cargo em 1977, seu último ano no 
curso de medicina. Já empossado prefeito, nomeou seu pai chefe de 
gabinete da prefeitura, o que gerou acusações de nepotismo.

Nas eleições estaduais de 1982, foi eleito deputado estadual de 
São Paulo com 96 232 votos.

Deputado federal
Nas eleições de 1986, Alckmin foi eleito deputado federal 

constituinte com 125 127 votos. Em 1988, descontente com os rumos 

do PMDB, Alckmin, Franco Montoro, José Serra, Bresser Pereira, 
Fernando Henrique Cardoso, Mário Covas e outros dissidentes fundam 
o Partido da Social Democracia Brasileira.

Alckmin foi reeleito deputado federal nas eleições de 1990, 
desta vez com 55 639 votos, sendo o quarto mais votado dentre os 
candidatos do PSDB. Neste segundo mandato, foi autor do projeto que 
transformou-se na Lei 8078/90, o Código de Defesa do Consumidor, 
que apresentou para apreciação do Congresso em 16 de novembro de 
1988. Foi relator, na Câmara dos Deputados, do projeto que converteu-
se na Lei de Benefícios da Previdência Social. Também foi autor de um 
dos projetos que se converteram na Lei Orgânica da Assistência Social 
(LOAS), e relator do projeto de lei que facilita e disciplina a doação de 
órgãos para transplantes.

Vice-governador de São Paulo
Alckmin foi presidente estadual do PSDB de São Paulo entre 

1991 a 1994. Como presidente do partido, Alckmin fundou diretórios e 
atraiu aliados pelo interior do estado. Esse trabalho despertou a atenção 
de Mario Covas, que o escolheu como seu candidato a vice-governador 
nas eleições estaduais em São Paulo de 1994. A chapa Covas-Alckmin 
venceu a eleição, derrotando em segundo turno Francisco Rossi.

No primeiro ano de seu mandato, Covas nomeou Alckmin para 
a presidência do Programa Estadual de Desestatização (PED). O PED 
era um programa complexo que previa a privatização de importantes 
empresas estatais e concessão de trechos de rodovias e ferrovias à 
iniciativa privada. Naquele momento, o governo do estado passava por 
uma grande crise financeira, estando o Banespa, então o principal banco 
estatal do estado, sob intervenção do Banco Central do Brasil desde 31 
de dezembro de 1994. O governo também estava impedido de contrair 
novos empréstimos e rolar dívidas. O PED foi o único programa 
estadual que cumpriu todas as metas de privatização estipuladas pelo 
governo federal.

Alckmin tornou-se também um dos principais articuladores 
políticos de Covas no interior paulista, principalmente no Vale do 
Paraíba e Litoral Norte, o que lhe garantiu a permanência como 
candidato a vice de Covas na campanha para a reeleição de 1998, onde 
ambos foram vitoriosos contra o então candidato Paulo Maluf.

Em 2000, como vice-governador, Alckmin foi admitido pelo 
presidente Fernando Henrique Cardoso à Ordem do Mérito Militar no 
grau de Comendador especial. Nas eleições do mesmo ano, Alckmin 
licenciou-se do cargo de vice-governador, e, por indicação de Covas, 
foi o candidato do PSDB à Prefeitura de São Paulo. Pouco conhecido 
na capital, partiu de índices de intenção de votos minúsculos para 
uma votação de 17,21%, ficando apenas 7 691 votos atrás do segundo 
colocado, Maluf (então no PPB), que foi para o segundo turno com 
Marta Suplicy (PT). Marta venceu a eleição, e Alckmin voltou a ocupar 
o cargo de vice-governador. Esta foi a primeira eleição que Alckmin foi 
derrotado.

Governador de São Paulo (2001–2006)
Ver artigo principal: Gestão Geraldo Alckmin no governo de São 

Paulo
Primeiro mandato; 2001–2003
Alckmin em 2003
Em 22 de janeiro de 2001, com o agravamento do estado de 

saúde de Mário Covas, que se tratava de um câncer na bexiga, Alckmin 
assumiu interinamente o governo do Estado de São Paulo. Covas veio a 
falecer em 6 de março de 2001, em decorrência de falência múltipla dos 
órgãos. Alckmin foi empossado definitivamente no cargo no mesmo 
dia, com um mandato que terminaria em 1º de janeiro de 2003.

Eleições estaduais de 2002
Ver artigo principal: Eleições estaduais de São Paulo em 2002
Sua candidatura a reeleição em 2002 foi contestada por alguns 

partidos. O PT e o PPB entraram com uma ação na justiça pedindo 
a invalidação de sua candidatura e de seu vice, Cláudio Lembo. Os 
partidos argumentaram que Alckmin foi vice-governador por dois 
mandatos consecutivos e tornou-se governador após a morte de Covas, o 
que configuraria um terceiro mandato. Apesar da controvérsia, Alckmin 
foi candidato pela coligação “São Paulo em Boas Mãos”, formada por 
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três partidos: PSDB, PFL e PSD, sendo eleito no segundo turno com 
mais de doze milhões de votos.

Nas pesquisas iniciais, Alckmin estava atrás do ex-governador 
Paulo Maluf. Alckmin passou a liderar as pesquisas de intenções de 
votos após a segunda semana de setembro de 2002. Nas vésperas do 
primeiro turno, que foi realizado em 6 de outubro, pesquisas indicavam 
Alckmin na primeira colocação, seguido por Maluf e José Genoino 
empatados tecnicamente na segunda colocação.

No primeiro turno Alckmin conseguiu 7,5 milhões de votos 
(38,28%), classificando-se para o segundo turno, juntamente com José 
Genoino. No segundo turno, Alckmin tinha vantagens consideráveis 
em todas as pesquisas que foram realizadas.[68] Os resultados das 
pesquisas confirmaram-se e Alckmin foi reeleito, tendo 12 008 819 
votos (58,64%), cerca de 3,5 milhões de votos a mais que Genoino.

Segundo mandato: 2003–2006
Alckmin com o governador do Rio Grande do Sul Germano 

Rigotto em 2006.
Segundo pesquisas realizadas pelo Datafolha em 4 de janeiro de 

2004, Alckmin foi considerado o segundo melhor governador do país, 
tendo recebido nota 7,1 (numa escala de 0 a 10), perdendo somente para 
o governador de Pernambuco, Jarbas Vasconcelos (PMDB), que havia 
recebido 7,2. Segundo outra pesquisa do mesmo instituto, divulgada em 
17 de março de 2006, Alckmin conseguiu manter a alta popularidade e 
obteve o melhor índice de aprovação de seu mandato: 68% da população 
considerou a administração ótima ou boa, 23% regular e apenas 6% ruim 
ou péssima. A nota média do governo Alckmin subiu para 7,3. Segundo 
o próprio instituto e considerando pesquisas realizadas entre 1995 a 
2006, poucos foram os governadores que alcançaram avaliação positiva 
tão alta quanto a de Alckmin. Ainda em 2003, Alckmin foi promovido 
pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva ao grau de Grande-Oficial da 
Ordem do Mérito Militar.

Alckmin deixou o governo do estado em 30 de março de 2006 
devido à data-limite para sua desincompatibilização, tendo em vista 
a candidatura à Presidente da República. Passou o cargo para o vice-
governador Cláudio Lembo (PFL) em uma cerimônia realizada no 
Palácio dos Bandeirantes.

Campanha presidencial em 2006
Ver artigo principal: Eleição presidencial no Brasil em 2006
Alckmin e o candidato a vice José Jorge durante a formalização 

da aliança entre PSDB e PFL para a eleição presidencial.
Em 14 de março de 2006, Alckmin foi escolhido como o 

candidato do PSDB na eleição presidencial de 2006, A escolha ocorreu 
após a desistência do prefeito paulistano José Serra, preferido pela 
cúpula do partido.

Seu programa de governo, intitulado “Caminhos para o 
desenvolvimento”, enfatizava o crescimento econômico com redução 
de impostos. Objetivava também melhorar os seguintes aspectos: 
educação, saúde, segurança pública e inclusão social. Pretendia 
oferecer transparência e eficiência em sua gestão, em um verdadeiro 
“choque gerencial e de decência”. Em seus discursos, Alckmin criticava 
parlamentares petistas, citando principalmente o chamado “mensalão”.

O candidato a vice-presidente da chapa de Alckmin ficou para 
ser escolhido pelo PFL, em uma convenção que foi realizada em maio 
de 2006. Nesta convenção, havia dois candidatos: os senadores José 
Jorge, de Pernambuco, e José Agripino, do Rio Grande do Norte. O 
PFL organizou um colégio eleitoral composto por deputados federais, 
senadores, governadores, prefeitos de capitais e outros membros da 
executiva nacional que não cumpriam mandato. Esse colégio eleitoral 
escolheu, por 51 votos, o senador José Jorge, que venceu Agripino por 
uma diferença de seis votos.

Alckmin em comício durante a campanha presidencial de 2006. 
acompanhado pelo Governador de São Paulo, Cláudio Lembo e pelo 
Governador Eleito, José Serra.

No primeiro turno, muitos já davam como certa a reeleição do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva, do Partido dos Trabalhadores, pois 
este aparecia com mais de 51% das intenções de voto nas pesquisas de 
institutos como Ibope, Vox Populi e Datafolha. Até que, em setembro, 

poucas semanas antes das eleições, estourou um escândalo envolvendo 
pessoas ligadas à campanha do presidente: o Escândalo do Dossiê, 
uma operação montada para comprar um dossiê contra Alckmin e José 
Serra. O dossiê seria comprado em São Paulo, dos chefes da Máfia das 
Ambulâncias, Darci e Luiz Vedoin, por 1,7 milhão de reais — R$ 1,168 
milhão e mais US$ 248 mil.

Família Alckmin vestindo camisetas promocionais durante a 
campanha eleitoral

Atribui-se ainda ao não-comparecimento ao debate na Rede 
Globo entre os candidatos à presidência, ao qual compareceram 
Alckmin, Cristovam Buarque, e Heloísa Helena, uma queda nas 
intenções de voto em Lula. Em uma pesquisa divulgada pelo instituto 
Datafolha sobre o debate da Globo, 45% dos entrevistados responderam 
que Alckmin foi o candidato que se saiu melhor, seguido por Heloísa 
Helena (24%) e Cristovam Buarque (10%). Pela primeira vez em muito 
tempo, as pesquisas de intenção de voto demonstraram que Alckmin se 
aproximava do presidente nas pesquisas. No primeiro turno, ocorrido 
no dia 1º de outubro, Alckmin e Lula foram ao segundo turno. Lula 
recebeu mais de 46 milhões de votos, somando 48,6% dos votos 
válidos, enquanto Alckmin recebeu quase 40 milhões de votos, ficando 
com 41,63% dos votos válidos.

No segundo turno, Alckmin teve uma postura mais agressiva em 
relação à disputa, principalmente no primeiro debate. Desta vez, Lula 
compareceu a todos os debates.

Muitos analistas da imprensa consideraram que Alckmin 
venceu os debates do segundo turno, mas, se vitoriosa, sua atuação 
não repercutiu nas pesquisas de intenção de voto, que apontavam o 
crescimento de Lula. A vantagem deste foi atribuída por muitos aos 
boatos de que o tucano, se eleito, privatizaria empresas estatais como 
o Banco do Brasil, Petrobras e Caixa Econômica Federal,[100] e que 
acabaria com o programa Bolsa Família. No segundo turno, ocorrido no 
dia 29 de outubro, Lula reelegeu-se com mais de 58 milhões de votos, 
60,82% dos votos válidos. Alckmin obteve 39,17% dos votos válidos, 
2,4 milhões de votos a menos do que no primeiro turno.

Atividades entre a campanha presidencial e o governo paulista
No segundo semestre de 2007, Alckmin viajou com a filha e a 

esposa para a cidade de Cambridge, em Massachusetts, nos Estados 
Unidos. Ele foi aluno visitante do Centro de Relações Internacionais 
de Weatherhead (em inglês, Fellow of the Weatherhead Center for 
International Affairs), cursando diversas disciplinas na John F. Kennedy 
School of Government, na Universidade Harvard.

Eleição municipal de São Paulo em 2008
Ver artigo principal: Eleição municipal de São Paulo em 2008
Em agosto de 2007, Alckmin liderava uma pesquisa realizada 

pelo Datafolha para a prefeitura de São Paulo em 2008. Nesta pesquisa, 
ele tinha 30% das intenções de votos, seguido por Marta Suplicy (24%), 
Paulo Maluf (11%), Gilberto Kassab (10%) e Luiza Erundina (9%).

O PSDB estava dividido entre lançar a candidatura de Alckmin 
e apoiar a reeleição de Gilberto Kassab. Na convenção do partido, 
realizada em julho de 2008, Alckmin recebeu o apoio de 89% dos 
militantes tucanos. Sua coligação recebeu o nome de São Paulo na 
Melhor Direção e foi composta por cinco partidos. O candidato a vice-
prefeito foi o deputado estadual Campos Machado.

Pesquisas de intenções de votos realizadas até julho de 2008 
mostravam que Marta e Alckmin iriam para o segundo turno. Com o 
início da propaganda gratuita de rádio e TV em agosto, Kassab passou 
a crescer nas pesquisas. Nas vésperas da eleição, o Datafolha mostrou 
Alckmin com 19% das intenções de votos e fora do segundo turno. 
No primeiro turno, realizado em 5 de outubro, Alckmin obteve 1,4 
milhão de votos (22,48%), contra os 2 milhões (32,79%) de Marta e 
2,1 milhões (33,61%) de Kassab. Alckmin e o PSDB declararam apoio 
a Kassab, que foi reeleito.

Secretário estadual de Desenvolvimento
Em 19 de janeiro de 2009, o governador do estado de São 

Paulo, José Serra, anunciou Alckmin como o novo secretário estadual 
de Desenvolvimento, cargo que até então era ocupado pelo vice-
governador, Alberto Goldman. Ele deixou a secretaria em 1º de abril de 
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2010 para concorrer ao governo do estado.

Governador de São Paulo (2011–2018)
Ver artigo principal: Gestão Geraldo Alckmin no governo de São 

Paulo
Eleições estaduais de 2010
Ver artigo principal: Eleições estaduais de São Paulo em 2010
Alckmin e José Serra em um evento eleitoral da campanha de 

2010.
Na convenção do PSDB, realizada em 13 de junho de 2010, 

Alckmin foi oficializado como o candidato do partido ao governo de 
São Paulo. Sua coligação, que recebeu o nome de “Unidos Por São 
Paulo”, foi formada por seis partidos. O candidato a vice-governador 
foi Guilherme Afif Domingos, do DEM. A coligação teve como 
candidatos ao senado o ex-governador Orestes Quércia (PMDB), que 
acabou desistindo da candidatura para tratar de um câncer de próstata, e 
o ex-secretário da Casa Civil de São Paulo Aloysio Nunes Ferreira, que 
foi eleito senador com a maior votação para o cargo na história do país.

Alckmin foi eleito governador no primeiro turno com 11,5 
milhões de votos (50,63% dos votos válidos), derrotando o senador 
Aloizio Mercadante (PT), que obteve oito milhões de votos (35,23%).

No mesmo ano, Alckmin foi considerado pela revista Época 
um dos 100 brasileiros mais influentes do ano, destaque que recebeu 
também no ano seguinte.

Terceiro mandato; 2011–2014
Alckmin durante o Fórum Econômico Mundial de 2011.
Alckmin assumiu o governo de São Paulo pela terceira vez em 1º 

de janeiro de 2011. A posse ocorreu durante uma cerimônia realizada na 
Assembleia Legislativa do Estado.

Sua administração enfrentou, em 2013, greves na educação e 
na saúde. Após o reajuste nas passagens dos trens metropolitanos e do 
metrô, iniciaram-se grandes manifestações de protestos, que também 
aconteceram por todo o Brasil, e que tiveram várias causas e objetivos. 
Este reajuste foi posteriormente suspenso por Alckmin e pelo prefeito 
de São Paulo Fernando Haddad.

Em março de 2011, uma pesquisa do Datafolha mostrou que 48% 
dos paulistas consideravam o governo de Alckmin como ótimo ou bom, 
29% consideravam como regular e 14% como ruim ou péssimo. Em 
junho de 2013, 52% consideravam sua gestão como ótima ou boa, 31% 
como regular e 15% como péssima.

Durante a onda de manifestações de junho a julho de 2013, o 
Datafolha indicou que o número de cidadãos que aprovavam a sua 
administração caiu, enquanto os que reprovavam aumentou. A pesquisa 
inicial sobre o desempenho de Alckmin frente aos protestos mostrou 
que pouco mais da metade dos habitantes da capital reprovavam a sua 
atuação. Esses índices caíram sucessivamente nas pesquisas posteriores. 
No final de 2013, sua popularidade teve um leve aumento, indo a 41% 
de ótimo ou bom.

Eleições estaduais de 2014
Discurso de posse como governador em janeiro de 2015
Ver artigo principal: Eleições estaduais de São Paulo em 2014
O diretório estadual tucano oficializou a candidatura de Alckmin 

à reeleição em 29 de junho de 2014.[137] A coligação encabeçada por 
ele recebeu o nome de “Aqui é São Paulo” e foi composta por catorze 
partidos. Segundo a coluna Painel da Folha de S.Paulo, o nome da 
coligação pretende “apelar ao orgulho paulista”.O candidato a vice-
governador foi o deputado federal Márcio França, do Partido Socialista 
Brasileiro (PSB). A coligação teve como candidato ao senado o ex-
governador José Serra, que foi eleito.

O Governador Geraldo Alckmin, participa de encontro com o 
Presidente do Governo da Espanha, Mariano Rajoy no Hotel Hilton em 
São Paulo. 25/04/2017.

Alckmin liderou todas as pesquisas de intenções de votos 
realizadas. No primeiro turno, ocorrido em 5 de outubro de 2014, ele 
foi reeleito com 12,2 milhões de votos (57,31%), sendo o segundo 
maior percentual de votos desdea redemocratização. A diferença em 
relação ao segundo colocado, Paulo Skaf, foi de 7,6 milhões de votos. 
Alckmin venceu em 644 das 645 cidades paulistas. Sua vitória garantiu 

o sexto mandato consecutivo do PSDB no comando do Palácio dos 
Bandeirantes.

Quarto mandato; 2015–2018
Alckmin tomou posse pela quarta vez como governador de São 

Paulo em 1º de janeiro de 2015. Ele foi empossado em cerimônia solene 
na Assembleia Legislativa, juntamente com o vice-governador eleito, 
Márcio França, e com os 25 secretários.

Em 6 de abril de 2018, Alckmin deixou o governo para se dedicar 
a candidatura a Presidência da República, sendo sucedido pelo vice-
governador Márcio França.

Presidente do PSDB e campanha presidencial de 2018
Ver artigo principal: Campanha presidencial de Geraldo Alckmin 

em 2018
Alckmin com o senador Antonio Anastasia durante evento de 

campanha, em setembro de 2018.
Em 9 de dezembro de 2017, Alckmin foi eleito presidente 

nacional do PSDB, substituindo o senador mineiro Aécio Neves. A 
convenção que o elegeu com 470 votos a 3, foi uma das maiores da 
história do partido, com mais de quatro mil presentes.

Após a eleição como presidente do PSDB, em 9 de dezembro 
de 2017, Alckmin lançou sua pré-candidatura ao Planalto. Em 23 de 
fevereiro de 2018, após a desistência do prefeito manauara Arthur 
Virgílio Neto, virou candidato único das prévias. A cúpula do partido 
homologou em 6 de março de 2018 a candidatura de Alckmin.

Ao deixar o governo paulista, Alckmin perdeu o foro privilegiado 
e passou a ser investigado pela Justiça Eleitoral de primeira instância 
devido a alegação, refutada por Alckmin, de que a empreiteira 
Odebrecht repassou-lhe ilicitamente 10 milhões de reais nas campanhas 
de 2010 e 2014.

No início de maio de 2018, Alckmin anunciou seu time de 
comunicação, com Luis Felipe D’Avila no comando e Lula Guimarães 
como marqueteiro da campanha, Marcelo Vitorino como responsável 
da área digital, Rodrigo de Almeida, Carlos Graieb e Marcio Aith. Em 
meados do mesmo mês, anunciou sua equipe econômica, entre eles, 
dois integrantes da equipe que criou o Plano Real, Edmar Bacha e 
Pérsio Arida. No final de julho, fechou uma aliança com os partidos do 
“centrão”, um bloco formado por PP, DEM, PR, PRB e Solidariedade. 
Em agosto, Alckmin anunciou que a senadora Ana Amélia Lemos, do 
PP do Rio Grande do Sul, havia aceitado seu convite para ser a candidata 
a vice-presidente de sua chapa.

Em setembro de 2018, o Ministério Público de São Paulo acusou 
Alckmin de improbidade administrativa, em um processo que era 
acusado de receber 9,9 milhões de reais em forma de caixa 2 pagos pela 
Odebrecht durante sua campanha para o governo do estado de São Paulo 
em 2014. A ação do Ministério Público solicitou, ainda, o bloqueio 
de seus bens e suspensão de seus direitos políticos. Conforme relato 
dos delatores, parte dos repasses das propinas era feito ao empresário 
Adhemar Cesar Ribeiro, irmão de Lu Alckmin.

Alckmin terminou a eleição em quarto lugar, com 5 096 349 votos 
(4,76%), o pior resultado para um candidato do PSDB à presidência 
da República. Para o segundo turno, o PSDB decidiu, através das 
deliberações presididas por Alckmin, pela neutralidade, liberando seus 
militantes a apoiarem Fernando Haddad ou Jair Bolsonaro.

Vice-presidente da República
Eleição presidencial de 2022
Alckmin, durante ato de filiação ao PSB, março de 2022.
Em dezembro de 2021, Alckmin desfiliou-se do Partido da Social 

Democracia Brasileira após 33 anos. Seu correligionário Márcio França 
afirmou que Alckmin poderia se filiar ao Partido Socialista Brasileiro 
(PSB) para formar uma chapa com Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e 
disputar o Palácio do Planalto em 2022, sendo vice do petista, o que 
viria a se confirmar durante o mês de março de 2022, quando anunciou 
sua filiação no dia 7 e confirmou-a no dia 18 do mesmo mês, ao 
citar a frase “Não vamos desistir do Brasil”, dita pelo ex-governador 
pernambucano Eduardo Campos, antigo filiado do partido, falecido em 
um acidente aéreo no decorrer de sua campanha à presidência em 2014. 
A filiação foi oficializada em 23 de março. 
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Geraldo e sua esposa Lu Alckmin desfilam no Rolls-Royce 

Presidencial na posse presidencial em 1º de janeiro de 2023. Junto a 
eles estão o Presidente Lula e sua esposa Janja.

Foi anunciado em 8 de abril como pré-candidato a vice-presidente 
da República na chapa do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (FE 
BRASIL), sendo a candidatura oficializada pelo PSB em 29 de julho 
de 2022.

Presidente Lula durante audiência com Ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Vice-Presidente da 
República, Geraldo Alckmin. 13/01/2023

A chapa Lula-Alckmin venceu o segundo turno das eleições de 
2022, em 30 de outubro, derrotando a chapa do presidente em exercício, 
Jair Bolsonaro (PL).[27]

Vice-presidência
Em 1 de novembro de 2022, Alckmin foi designado para 

coordenar o gabinete de transição governamental.
Assumiu a Presidência da República pela primeira vez - de forma 

interina - por ocasião da viagem do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva à Argentina, para participar da Comunidade de Estados Latino-
Americanos e Caribenhos (Celac), um dos principais blocos de debates 
políticos da região.

Ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços
Em 22 de dezembro de 2022, Alckmin foi anunciado como o 

Ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços do 
terceiro governo Lula.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, EM 09 DE OUTUBRO DE 2023. - Cláudio 
Cunha – Deputado Estadual

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 084 /2023

Concede a Medalha Manoel 
Beckman     a Sra. Rosemary Cristina 
Alves Coelho Azevedo.

Art. 1º - Fica concedida a Medalha Manoel Beckman à Sra. 
Rosemary Cristina Alves Coelho Azevedo.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data de 
sua publicação.

Plenário deputado Nagib Haickel do Palácio Manoel Beckman, 
em 07 de novembro de 2023. - ARISTON RIBEIRO - Deputado 
Estadual 

JUSTIFICATIVA
O Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Maranhão 

dispõe, em seu artigo 139, “a”, que a Medalha Manuel Beckman será 
concedida aos cidadãos que contribuíram para o desenvolvimento do 
Maranhão ou do Brasil, pelos seus méritos especiais ou, ainda, aos que 
proporcionarem algum feito considerado notório e forem considerados 
merecedores do recebimento da comenda.

Rosemary Cristina Alves Coelho Azevedo é Ludovicense, nasceu 
em 11 de fevereiro de 1985. Filha de Francisco dos Santos Coelho e 
Rosalina Castro Alves Martins, é a caçula de seis irmãos. Casada, mãe 
de três filhos. Fez o ensino médio no Colégio CEM Liceu Maranhense.

Em 2006, ingressou no Curso de Formação de Oficial Bombeiro 
Militar (CFOBM) pela Universidade Estadual do Maranhão (UEMA), 
ocupa desde 2016 o posto de Major do quadro de combatentes do Corpo 
de Bombeiros Militar do Maranhão.

Serviu nos Batalhões de Bombeiros Militares dos Municípios 
de Pinheiros e Caxias, também operacionalizou a implantação da 13° 
Companhia Independente BM, localizada em Trizidela do Vale. Na 
Capital, atuou como chefe do Departamento de Vistorias Técnicas da 
Diretoria de Atividades Técnicas do Corpo de Bombeiros. E atualmente 
coordena o Núcleo de Prevenção e Combate a Princípio de Incêndio 
da Assembleia Legislativa do MA.

Ao longo da carreira, após obter o título de Bacharel em 

Segurança Pública e do Trabalho (CFO BM) 2009 – UEMA, procurou 
outras formações acadêmicas atualmente está Graduanda em Direito 
na UNDB e cursou Pós-graduação em Gestão Pública – UEMA; Pós-
graduação Me. em ciências militares do meio ambiente, defesa civil e 
cidadania, além de uma qualificação no Curso de formação de tutores 
– UEMA, tudo com interesse de melhorar sua atuação como servidora 
pública.

Em outra vertente procurou qualificações profissionais que 
aumentassem sua eficiência, participou do Curso de Operaciones de 
Rescate en Estructuras Colapsadas (BREC), realizado em Guayaquil 
– Equador; Curso de Salvamento Veicular (CSV); Curso de 
Especialização em Prevenção de Incêndios; Curso de atendimento 
pré-hospitalar 1 e 2 – SENASP/MJ.

Acumulando ao longo da sua atuação profissional algumas 
Condecorações – recebeu as Medalhas Honra ao Mérito “Título 
Honorifico” por destaque acadêmico, Alferes Moraes Santos e Dom 
Pedro II por destaque operacional no Corpo de Bombeiros Militar.

Plenário deputado Nagib Haickel do Palácio Manoel Beckman, 
em 07 de novembro de 2023. - ARISTON RIBEIRO - Deputado 
Estadual 

REQUERIMENTO Nº 420 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Augusta Casa, 
requeiro que, depois de ouvido o plenário, seja enviada mensagem de 
congratulações e aplausos, manifestando nossa extensa admiração, aos 
atletas maranhenses Rayssa Leal, Bruno Lobo, Ana Paula Rodrigues e 
Thiery que conquistaram medalha de ouro, respectivamente, nas provas 
de Skate Street, Kitesurf, Handebol e Volei; bem como aos atletas 
Marlon Zanotelli, Thalia e Socorro Reis, que conquistaram medalha 
de bronze, respectivamente nas provas de Hipismo, Rugby Sevens e 
Kitesurf, nos Jogos Pan-Americanos 2023 realizados em Santiago, no 
Chile. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, 08 de novembro de 2023. - 
Roberto Costa - Deputado Estadual - MDB

INDICAÇÃO Nº 4959/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Luís Domingues, 
Senhor Gilberto Braga Queiroz, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4960/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Magalhães de Almeida, Senhor 
Raimundo Nonato Carvalho, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4961/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Maracaçumé, Senhor 
Ruzinaldo Guimarães de Melo, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4962/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Marajá do Sena, 
Senhor Lindomar Lima de Araújo, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4963/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Maranhãozinho, Senhora 
Maria Deusa Lima Almeida, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4964/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
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em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Mata Roma, 
Senhor Besaliel Freitas Albuquerque, solicitando a adoção da política 
de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4965/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Matinha, Senhora Linielda 
Nunes Cunha, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4966/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Matões, Senhor Fernandinho 
Araújo Coutinho, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4967/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Matões do Norte, 
Senhor Solimar Alves de Oliveira, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4968/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Milagres do Maranhão, Senhor 
José Augusto Cardoso Caldas, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 
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A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 

Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4969/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Milagres do Maranhão, Senhor 
José Augusto Cardoso Caldas, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4970 / 2023

Senhora Presidente, 

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, depois 
de ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao EXCELENTISSIMO 
PREFEITO DE SÃO LUÍS, SENHOR EDUARDO BRAIDE, 
solicitando providências, no sentido de determinar QUE SEJA 
INCLUIDO NO PROGRAMA “ASFALTO NOVO”, O CONJUNTO 
RESIDENCIAL PRIMAVERA/TURU, INAUGURADO EM 1991, 
NO BAIRRO DO TURU, observado os desafios e as diretrizes do 
Programa, além de considerar a importância da infraestrutura em 
asfalto para a locomoção do pedestre, para o trânsito de veículos e para 
o aspecto paisagístico de cada bairro da nossa cidade. 

As ruas do Conjunto Residencial Primavera/Turu construido há 
32 (trinta e dois) anos, atualmente se encontram com a camada asfaltica 
completamente destruida, cheias de buracos. A presença do Poder 
Público Municipal na comunidade para efetivamente realizar obras de 
infraestrutura em pavimentação asfáltica, vai tornar a vida das pessoas 
mais saudável, vai melhorar a autoestima, a qualidade de vida de cada 

morador e por fim melhorar consideravelmente o aspecto paisagístico 
do conjunto. 

Somos sabedores que há um compromisso do Governo Municipal, 
em “alavancar um ciclo de prosperidade para a nossa querida São Luís”, 
e virar a página da história sob o ponto de vista da cidadania.

Nossa propositura tem por objetivo atender a um anseio dos 
moradores do Conjunto Residencial Primavera/Turu, que clamam 
para que o poder público se faça presente, através de ações concretas 
que melhore o bem-estar das pessoas. 

Reconhecemos a atuação do Governo de Vossa Excelência, cujas 
ações têm se desenvolvido nas mais diversas áreas na nossa cidade.  

Nunca é demais lembrar que, ao concluir a obra objeto de nossa 
propositura, chegaremos a um ponto em comum, que a ação social 
alcançada será muito maior que os recursos desprendidos pelos cofres 
do Poder Público.

Portanto, peço que atente para a nossa iniciativa, ao tempo em 
que ela mereça por parte de Vossa Excelência uma boa acolhida. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 07 de 
novembro de 2023. - FABIANA VILAR - DEP. ESTADUAL – PL - 
3ª VICE-PRESIDENTE

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4971/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Formosa da Serra Negra, 
Senhor Cirineu Rodrigues Costa, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4972/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Miranda do Norte, Senhora 
Angélica Maria Sousa Bonfim, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
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de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4973/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Mirinzal, Senhor Amaury 
Santos Almeida, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4974/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício a Excelentíssima Prefeita de Monção, Senhora 
Klautenes Deline Oliveira Nussrala, solicitando a adoção da política 
de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 

morre a cada 38 minutos. 
A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 

Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4975/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Montes Altos, Senhor Domingos 
Pinheiro Cirqueira, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4976/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Morros, Senhor Milton José 
Sousa Santos, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
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depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4977/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Nina Rodrigues, Senhor 
Raimundo Aguiar Rodrigues Neto, solicitando a adoção da política 
de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4978/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Nova Colinas, Senhor Josei 
Rego Ribeiro, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4979/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Nova Iorque, Senhor Daniel 
Franco Castro, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4980/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Nova Olinda do Maranhão, 
Senhora Iracy Mendonça Weba, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.



  18        SEXTA-FEIRA, 10 DE NOVEMBRO DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 18
INDICAÇÃO Nº 4981/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente indicação 
seja encaminhada ao PREFEITO DE SÃO LUÍS, Eduardo Braide, e 
ao SECRETÁRIO DA SMTT DE SÃO LUÍS, Sr. Diego Rodrigues, 
CONSIDERE A IMPLEMENTAÇÃO DE UMA INTERVENÇÃO 
NO TRÂNSITO NA RUA 3, ESPECIFICAMENTE NA QUADRA 
17, EM FRENTE À ESCOLA RAIO DE SOL, LOCALIZADA NO 
BAIRRO DO PLANALTO PINGÃO.

A proposta visa tornar a Rua 3 um sentido único, a fim de 
melhorar a fluidez do tráfego e aumentar a segurança dos moradores 
e pedestres da região. Para alcançar esse objetivo, sugerimos que 
sejam instaladas placas de trânsito devidamente sinalizadas, indicando 
claramente a mudança para sentido único, bem como faixas de pedestres 
devidamente demarcadas e visíveis.

A implementação dessa mudança no trânsito contribuirá para 
reduzir a probabilidade de acidentes e melhorar a mobilidade no entorno 
da Escola Raio de Sol, especialmente durante os horários de entrada e 
saída dos estudantes.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 08 de 
novembro de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado 
Estadual

INDICAÇÃO Nº 4982/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Presidente Juscelino, Senhor 
Pedro Paulo Cantanhede Lemos, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4983/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Presidente Médici, Senhor 
Janilson dos Santos Coelho, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 

de prevenção do câncer de próstata.
De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 

sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4984/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício a Excelentíssima Prefeita de Presidente Sarney, 
Senhora Valéria Moreira Castro, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4985/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Presidente Vargas, Senhora 
Fabiana Rodrigues Mendes, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
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morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4986/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Primeira Cruz, Senhor Ronilson 
Araújo Silva, solicitando a adoção da política de conscientização do 
“novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 

de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4987/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Raposa, Senhor Eudes da 
Silva Barros, solicitando a adoção da política de conscientização do 
“novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4988/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Riachão, Senhor Ruggero 
Felipe Menezes dos Santos, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4989/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Olho D’Água das Cunhãs, 
Senhor Glauber Cardoso Azevedo, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4990/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Olinda Nova do Maranhão, 
Senhora Conceição de Maria Cutrim Campos, solicitando a adoção 
da política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta 
para o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4991/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Paço do Lumiar, Senhora 
Maria Paula Azevedo Desterro, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4992/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Palmeirândia, Senhor Edilson 
Campos Gomes de Castro Júnior, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4993/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício a Excelentíssima Prefeita de Paraibano, Senhora 
Vanessa Queiroz Furtado Ferro, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4994/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
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art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Parnarama, Senhor Raimundo 
Silva Rodrigues da Silveira, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4995/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Passagem Franca, 
Senhor Marlon Saba de Torres, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4996/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Pastos Bons, Senhor Enoque 
Ferreira Mota Neto, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 

de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4997/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Paulino Neves, 
Senhor Raimundo de Oliveira Filho, solicitando a adoção da política 
de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4998/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Paulo Ramos, Senhor 
Adailson do Nascimento Lima, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 
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A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 

Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 4999/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Pedreiras, Senhora Vanessa dos 
Prazeres Santos, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5000/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Pedro do Rosário, Senhor 
Domingos Elinaldo Sousa Serra, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5001/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Penalva, Senhor Ronildo 
Campos Silva, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5002/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Peri Mirim, Senhor Heliezer 
de Jesus Soares, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5003/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Peritoró, Senhor Josué Pinho 
da Silva Júnior, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5004/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício à Excelentíssima Prefeita de Pinheiro, Senhora 
Ana Paula Lobato, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5005/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Pio XII, Senhor Aurélio Pereira 
de Sousa, solicitando a adoção da política de conscientização do 
“novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5006/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Poção de Pedras, Senhor 
Francisco de Assis Lima Pinheiro, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5007/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
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art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Porto Franco, Senhor Deoclides 
Antônio Santos Neto Macedo, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5008/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Porto Rico do Maranhão, 
Senhor Aldene Nogueira Passinho, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5009/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Presidente Dutra, Senhor 
Raimundo Alves Carvalho, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5010/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Ribamar Fiquene, Senhora 
Cociflan Silva do Amarante, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 

de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5011/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Rosário, Senhor 
José Nilton Pinheiro Calvet Filho, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 
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A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 

Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 

de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5012/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício à Excelentíssima Prefeita de Sambaíba, a Senhora Maria 
de Fátima Ribeiro Dantas, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5013/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santa Filomena do Maranhão, 
solicitando a adoção da política de conscientização do “novembro azul”, 
como ferramenta para o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 

conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5014/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santa Helena, Senhor Zezildo 
Almeida Júnior, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5015/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santa Inês, Senhor 
Luis Felipe Oliveira de Carvalho, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5016/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Santa Luzia, Senhora Francilene 
Paixão Queiroz, solicitando a adoção de políticas públicas educacionais 
relacionadas à educação financeira familiar no município.

O Maranhão é um dos Estados brasileiros com maior percentual 
de endividamento, conforme levantamento do sistema Serasa Experian, 
realizado em meados de julho 2023. Diante disso, há apontamento do 
índice de 39% da população em situação de inadimplência, por dívidas 
vencidas e não pagas, o que representa aproximadamente 2,8 milhões 
de pessoas.

Nesse contexto, manter o equilíbrio socioeconômico e financeiro 
da população contribui para o desenvolvimento pessoal, sobretudo 
daqueles que inicializam o processo de aprendizagem, como crianças 
e adolescentes. Essa medida, certeiramente, contribuirá para redução 
dos índices de inadimplência e, por conseguinte, retirada do Estado do 
Maranhão do ranking nacional de pessoas endividadas.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5017/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Santa Quitéria do Maranhão, 
Senhora Sâmia Coelho Moreira Carvalho, solicitando a adoção da 
política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para 
o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5018/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 

art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santa Rita, Senhor Hilton 
Gonçalo de Sousa, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5019/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santana do Maranhão, Senhor 
Mário José Melo Santiago, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5020/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santo Amaro do Maranhão, 
Senhor Leandro Oliveira da Silva, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.
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De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 

sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5021/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santo Antônio dos Lopes, 
Senhor Emanuel Lima de Oliveira, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5022/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Benedito do Rio Preto, 
Senhor Wallas Gonçalves Rocha, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5023/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Bento, Senhor Carlos 
Dinho Penha, solicitando a adoção da política de conscientização do 
“novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5024/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Bernardo, Senhor João Igor 
Vieira Carvalho, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 
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Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 

conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5025/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Domingo do Maranhão, 
Senhor Kleber Alves de Andrade, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5026/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Domingos do Azeitão, 
Senhor Lourival Leandro dos Santos Júnior, solicitando a adoção da 
política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para 
o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 

de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5027/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Félix de Balsas, Senhor 
Márcio Dias Pontes, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5028/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício à Excelentíssima Prefeita de São Francisco do Brejão, a 
Senhora Edinalva Brandão Gonçalves, solicitando a adoção da 
política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para 
o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 5029/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Francisco do Maranhão, 
Senhor Adelbarto Rodrigues Santos, solicitando a adoção da política 
de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5030/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São João Batista, Senhor 
Emerson Lívio Soares Pinto, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5031/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 

art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São João do Carú, Senhor 
Antônio Bruno Cardoso dos Santos, solicitando a adoção da política 
de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5032/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São João do Paraíso, Senhor 
Roberto Regis de Albuquerque, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5033/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de São João do Sóter, Senhora 
Joserlene Siva Bezerra de Araújo, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.
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De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 

sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5034/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São João dos Patos, Senhor 
Alexandre Magno Pereira Gomes, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5035/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, sejam encaminhados 
ofícios ao Excelentíssimo Prefeito de São José de Ribamar, Senhor 
Júlio César de Souza Matos, e ao Secretário Municipal, solicitando 
a adoção da política de conscientização do “novembro azul”, como 
ferramenta para o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5036/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São José dos Basílios, Senhor 
Creginaldo Rodrigues de Assis, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5037/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Luís, Senhor Eduardo 
Salim Braide, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 
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Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 

conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5038/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Mateus do Maranhão, 
Senhor Ivo Rezende Aragão, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5039/2023

Senhor Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Luís Gonzaga do Maranhão, 
Senhor Francisco Pedreira Martins Júnior, solicitando a adoção da 
política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para 
o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5040/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Santa Luzia do Paruá, Senhor 
Antônio Vilson Marreiros Ferraz, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de 
prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5041 / 2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente Indicação ao 
Excelentíssimo Senhor Governador do Maranhão, Carlos Brandão, 
para que determine ao Senhor Secretário de Estado do Esporte e Lazer 
- SEDEL, Dr. Naldir de Jesus Vale Lopes, instalar uma Academia 
de Calistenia (Exercícios em Barra) no Parque João do Vale e na 
Santinha (entrada da cidade), em Pedreiras-MA.

Calistenia é um método de treinamento cujo objetivo é promover 
a resistência muscular de forma natural, com o peso do próprio corpo. 
Essa prática serve para diferentes objetivos, como ganho de massa 
muscular e redução da gordura corporal, além de ganho em flexibilidade 
e melhora da postura. A instalação desses equipamentos no Parque João 
do Vale e na Santinha vai ajudar a melhorar a qualidade de vida da 
juventude e população em geral, pois o fluxo de pessoas que praticam 
exercícios físicos nessas regiões é intenso, além de levar incentivo para 
a prática de esportes.

Por essas razões, espero contar com a sensibilidade do 
Excelentíssimo Senhor Secretário de Estado do Esporte e Lazer 
(SEDEL), no sentido de instalar uma Academia de Calistenia 
(Exercícios em Barra) no Parque João do Vale e na Santinha (entrada da 
cidade), em Pedreiras-MA.

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, em 08 de novembro de 2023. - Junior 
Cascaria - Deputado Estadual – Podemos

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
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PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 5042/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, 

requeiro a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Secretário de Estado da Saúde, Senhor Tiago Fernandes, 
Solicitando a Inclusão do Município de Timon como Beneficiário de 
uma Policlínica, ação do Governo Federal.

As Policlínicas são Unidades Especializadas de Apoio 
Diagnóstico, com serviços de consultas clínicas com médicos de 
especialidades diferentes, está sendo incluído pelo Ministério da Saúde, 
pela Ministra Nísia Trindade, no Novo Programa de Aceleração 
do Crescimento – PAC, destinados a promover desenvolvimento aos 
Estados e Municípios.

Tal indicação advém da importância de obter uma estrutura que 
permitirá a expansão da atenção ambulatorial especializada, ampliando 
a capacidade instalada atual de acordo com a realidade epidemiológica 
local.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 08 de novembro de 2023. – Rafael - Deputado 
Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 5043 / 2023
  
Senhora Presidente, 

Nos termos do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do 
Maranhão, expresso no art. 152, requeiro, que depois de ouvida a Mesa, 
seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo senhor Governador do 
Estado do Maranhão, Carlos Orleans Brandão Junior, bem como 
ao Sr. Secretário de Estado da Infraestrutura, Sr. Aparício Bandeira 
Filho, a presente Indicação, solicitando a construção de uma areninha 
esportiva, acompanhada de academia ao ar livre e uma pista de 
caminhada, no Conjunto Habitacional Abdalla II, situado no 
município de Paço do Lumiar. 

Por meio da prática esportiva, crianças, jovens e adultos têm a 
oportunidade de experimentar a socialização, como também encontrar 
caminhos que redirecionam o desenvolvimento e a atenção daqueles 
que se encontram em alguma situação de risco social, garantindo, 
assim, ambientes de lazer e centros de treinamento para projetos sociais 
e ligas desportivas. 

Então se faz necessária uma ação do Poder Público para que esta 
solicitação seja concretizada de fato, melhorando a qualidade de vida 
da população.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 08 de 
Novembro de 2023. - FLORÊNCIO NETO - Deputado Estadual

INDICAÇÃO Nº 5044/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de São Pedro da Água Branca, 
Senhora Marília Gonçalves de Oliveira, solicitando a adoção da 
política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para 
o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 

sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5045/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Pedro dos Crentes, 
Senhor Rômulo Costa Arruda, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5046/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Raimundo 
das Mangabeiras, Senhor Accioly Cardoso Lima e Silva, solicitando 
a adoção da política de conscientização do “novembro azul”, como 
ferramenta para o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
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Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5047/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Raimundo do Doca 
Bezerra, Senhor Seliton Miranda de Melo, solicitando a adoção da 
política de conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para 
o exame de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5048/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de São Roberto, Senhora Danielly 
Coelho Trabulsi Nascimento, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 

conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5049/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de São Vicente Ferrer, Senhor 
Adriano Machado de Freitas, solicitando a adoção da política de 
conscientização do “novembro azul”, como ferramenta para o exame 
de prevenção do câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5050/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Satubinha, Senhor Orlando 
Pires Franklin, solicitando a adoção da política de conscientização 
do “novembro azul”, como ferramenta para o exame de prevenção do 
câncer de próstata.

De fato, esse é o tipo de câncer mais comum entre os homens, 
sendo a causa de morte de 28,6% da população masculina que 
desenvolve neoplasias malignas. No Brasil, conforme indicam dados 
mais recentes do Instituto Nacional do Câncer (INCA), um homem 
morre a cada 38 minutos. 

A única forma de garantir a cura é com o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sintomas, homens a partir dos 45 anos com 
fatores de risco ou com 50 anos sem esses fatores devem procurar o 
urologista para consulta e diagnóstico. A forma de tratamento vai 
depender da particularidade de cada indivíduo. 

Portanto, estabelecer a campanha do novembro azul 
conscientizará sobre a necessidade e a importância do diagnóstico 
precoce e tratamento da enfermidade.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 23 de outubro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA - Expediente lido, Senhor 
Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Expediente lido à publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE. 
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RODRIGO LAGO - Com a palavra, o deputado Francisco Nagib, por 
cinco minutos. 

O SENHOR DEPUTADO FRANCISCO NAGIB (sem revisão do 
orador) – Senhor Presidente, Senhoras Deputadas, Senhores Deputados, 
galeria, internautas, TV Assembleia. É eu subi a última vez nesta 
tribuna para destacar a importância do Governador Carlos Brandão, a 
sua grande articulação junto ao Governo Federal, onde está trazendo 
para o Maranhão mais de noventa e quatro bilhões de investimentos. 
Já hoje, eu posso aqui eu quero subir a essa tribuna para destacar um 
projeto de lei, de minha autoria, que foi aprovado aqui na Assembleia. 
Projeto nº 524/2023, que reconhece como interesse público as 
atividades desempenhadas pelas empresas juniores. O que é? São todas 
as empresas, associações sem fins lucrativos criadas e gerenciadas por 
estudantes de instituições de ensino superior com o objetivo de realizar 
projetos e prestar serviços que contribuem para o desenvolvimento 
acadêmico e profissional, capacitando-se, claro, os nossos jovens de 
universidade para o mercado de trabalho. O objetivo principal da criação 
desse projeto de lei, dessa PL, é dar maior visibilidade às empresas 
juniores que agora são reconhecidas e receberão maior atenção pelo 
Poder Público, as empresas, tanto empresa e associações e dar incentivo 
ao empreendedorismo ainda na universidade, local onde os jovens 
estão estudando e, claro, com tudo isso todos sabem que o incentivo 
ao empreendedorismo pode ser uma das mais acessíveis formas de 
geração de emprego e renda. Falando emprego e renda, hoje mesmo, 
o nosso Governador Carlos Brandão está lançando o edital de um dos 
programas mais bonitos, mais importantes do Estado do Maranhão, que 
é o Programa Mais Renda, deputado Eric. Esse programa que vem já 
desde o nosso ex-governador Flávio Dino. E eu tive a oportunidade de 
quando prefeito de Codó receber centenas de carros desse Programa 
Mais Renda. E pude implementar, por meio do Cartão Codoense 
Empreendedor, onde a Prefeitura dava oportunidade para as pessoas 
comprarem os seus insumos, para que fosse transformado em um bem 
e esse bem ser vendido e colocado dentro do seu lar familiar, dando 
independência financeira a muitas famílias que estão desempregadas. 
Então, esse programa Mais Renda, que o Governador Carlos Brandão 
está implementando, está aumentando, está melhorando, e hoje é um dia 
muito especial, dia 09 de novembro, pois, neste exato momento, o nosso 
Governador Carlos Brandão está implementando e lançando o edital do 
novo programa Mais Renda. Quero parabenizar o Governador Carlos 
Brandão tem essa visão empreendedora, tem essa visão de geração de 
emprego e renda, de trazer a indústria para o nosso estado, de fomentar 
a agricultura, fomentar a pecuária e o agronegócio. Governador que é 
veterinário, vem da iniciativa privada e sabe a importância que é a gente 
buscar independência financeira para os nossos irmãos maranhenses. 
Então, eu quero aqui parabenizar e dizer que esse programa é sucesso, 
eu sou testemunho dessa grande ação que é o programa Mais Renda e da 
importância e do impacto social que ele causa na vida das pessoas. Eu 
posso dar o exemplo, em Codó, da dona Lourdes, que mora na Trizidela. 
Dona Lourdes é uma senhora trabalhadora que ganhou o carrinho 
Mais Renda na nossa gestão, junto com o então Governador Flávio 
Dino, e hoje ela sustenta praticamente toda a família, filhos e netos, 
coloca filhos e netos na faculdade, por conta desse grande programa 
de descentralização de renda, de oportunidade e de negócios que o 
Maranhão precisa cada vez mais incentivar. Aproveito a oportunidade 
para cobrar o prefeito da cidade de Codó, que cancelou os cartões 

Codoense Empreendedor desde o seu primeiro dia de governo. Já está 
terminando a sua gestão, anda prometendo que vai voltar o cartão, mas, 
se ele voltar agora, será praticamente uma medida eleitoreira, só para 
querer buscar uma reeleição, o que é quase impossível, as pesquisas 
apontam isso. Então, quero aqui desejar um excelente dia a todos. Meu 
muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço ao Deputado Francisco Nagib. Convido 
o Deputado Eric Costa, por cinco minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA (sem revisão do 
orador) - Senhor Presidente, senhoras e senhores deputados, venho 
a esta tribuna para fazer a defesa de uma indicação e informar uma 
emenda que nós estamos indicando, a emenda ao orçamento para 
custear as despesas da regularização fundiária de uma região importante 
da cidade de Barra do Corda. Ao falar em regularização fundiária, nós 
sabemos a importância que tem esse tema. O Governador Brandão, no 
início do seu mandato, listou a regularização fundiária como um dos 
fatores principais da sua gestão, e nós reconhecemos a importância 
que é a regularização fundiária e venho aqui anunciar uma emenda ao 
orçamento, um recurso para o ITERMA que, por meio da sua direção, 
por meio do seu diretor, do Anderson, por meio do Miguel, do George, 
toda a equipe do ITERMA está realizando um grande trabalho de 
regularização fundiária no Maranhão. Nós estamos aqui indicando ao 
ITERMA, que priorize os processos, lá da zona rural de Barra do Corda, 
os processos do campo São Francisco, que é algo em torno de 1600 
hectares a ser regularizado, que priorize os processos lá do povoado 
Anapurus, do povoado Calumbí e Siricora, do povoado Canafishula, 
do povoado Centro dos Roques, do povoado Estreito, Lagoa Grande, 
Lagoinha, Lagoa Vermelha, do povoado Baixão, do povoado Patizal e 
do grande povoado de Santa Vitória, aqui, deputado Arnaldo Melo, são 
quase 300 propriedades que estão na iminência de serem regularizadas. 
E eu aqui quero também, parabenizar o trabalho do Sindicato dos 
Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, lá de Barra do Corda, na pessoa 
do atual presidente, o senhor Pedro Ventura, também do anterior, do seu 
Manuel Capucho, que lá atrás, eles sonharam, lá atrás eles iniciaram 
esse processo de regularização, acreditando no que nós aqui também 
acreditamos, eles também acreditam no que o governador Brandão 
acredita, que regularizar os imóveis, a regularização fundiária traz 
valorização às propriedades, 1 hectare tem um valor, na medida que ele 
está regularizado, que tem uma escritura, aquele valor dobra ou aquele 
valor triplica. Então, a regularização agrega valor aos imóveis, ao 
patrimônio das pessoas traz também a segurança jurídica, a segurança 
jurídica, que nós tanto buscamos, que nós tantos cobramos dos 
governos do Poder Judiciário, da polícia, que leve segurança jurídica 
para o campo, a regularização fundiária, ela diminui os conflitos, ela 
leva à segurança, traz também um caminho importante Nagib, deputado 
Antônio Pereira, que é o caminho do financiamento. Nós sabemos as 
linhas de créditos que nós temos para os empreendimentos rurais, mas 
produtor, o pequeno produtor, Braide, só tem acesso ao financiamento 
se tiver a documentação de sua propriedade para que ela fique como 
garantia. E, por fim, o Sindicato dos Trabalhadores, essa Casa, o 
Governo do Estado, o ITERMA acredita que a regularização fundiária 
ela também respeita, traz respeito ao meio ambiente, porque por meio 
da regularização nós vamos cobrar o cumprimento da lei. Nós vamos 
cobrar que o cadastro ambiental rural seja regularizado. Nós vamos 
monitorar as reservas, as reservas legais, as nascentes, as áreas de 
preservação. Então, a regularização fundiária traz inúmeros benefícios 
e é por isso que eu estou fazendo compromisso com essas comunidades 
que aqui citei, com o Sindicato do Trabalhador Rural de Barra do 
Corda, com o e ITERMA. Irei tratar com o Anderson hoje, o Miguel, 
o George que estou destinando parte das minhas emendas para custear 
as despesas necessárias para que esses processos sejam concluídos e, 
num futuro bem próximo, nós possamos chegar lá na Santa Vitória, no 
Cocão, na Lagoinha, na Cana Frente, no Centro do Roque e entregar a 
documentação ao lado do Governo, do Sindicato àqueles trabalhadores e 
trabalhadoras que estão lá neste momento produzindo, gerando riqueza 
para nossa região. Era essa minha manifestação, Senhor Presidente, 
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deputado Arnaldo Melo à Frente que foi criada por esta Casa por meio 
da sua mentoria. A Frente Parlamentar de Combate à Pobreza sabe 
a importância que tem a regularização fundiária para melhorar, para 
transformar a qualidade de vida das pessoas, para levar financiamento, 
para agregar valor, para levar segurança. E é por isso que nós estamos 
aqui defendendo essa ação tão importante do Governo do Estado e 
defendendo, sobretudo, esses trabalhadores que lá estão, há décadas, 
aguardando a regularização e a entrega dos seus documentos. Era isso, 
Senhor Presidente. Muito obrigado pela disponibilidade.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço ao Deputado Eric. De fato, uma causa 
muito justa a luta pela regularização fundiária, garantia de terra a todos. 
Convido a Deputada Dr.ª Vivianne, por cinco minutos, sem direito a 
apartes.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE (sem revisão 
da oradora) - Bom dia a todos e a todas. Queria aqui cumprimentar a 
Mesa em nome do presidente em exercício, Rodrigo Lago, e também 
cumprimentar a nossa Procuradora Daniela em nome de todas as 
deputadas. Também cumprimentar a imprensa, os telespectadores 
e todos os presentes. O motivo de estar aqui hoje é para concluir um 
discurso no qual eu pretendia falar também de uma das minhas bandeiras, 
que é o desenvolvimento econômico, com destaque especial hoje para 
a gente falar sobre o PAC. Estive, na semana passada, em Brasília. Na 
segunda-feira, o Ministro Rui Costa, com o nosso Governador Carlos 
Brandão, fez o lançamento oficial do PAC no Maranhão, e muitas obras 
estão vindo para o desenvolvimento da nossa economia. Eu queria 
fazer um destaque especial ao Minha Casa, Minha Vida, principalmente 
na cidade de Balsas, que vai ser contemplada com aproximadamente 
mil casas do Minha Casa, Minha Vida. É importante falar que, nos 
aproximadamente sete anos da gestão atual, a gente tem um déficit 
desse programa de moradia, e a gente sabe da necessidade, o Prefeito 
Dr. Eric até criou um programa com recursos próprios, o Minha Casa 
Querida, mas a gente sabe que os recursos próprios não são suficientes 
para, digamos, cumprir esse déficit que a gente tem no quesito moradia. 
E aí a gente agradece muito, pois, além de cumprir esse papel social, o 
Minha Casa, Minha Vida, também gera muito emprego e renda porque 
movimenta muito a construção civil de todo município, que é um ramo 
que, com certeza, é um dos que mais empregam, que fazem emprego 
direto em todas as cidades ou na maioria das cidades. Queria aqui, ainda 
falando um pouco de economia, que eu me senti muito honrada de estar 
representando todos vocês aqui, juntamente com o Deputado Fernando 
Braide, que também estava lá presente no Primeiro Congresso Nacional 
de Economia do Maranhão com um tema muito importante, porque 
a economia do futuro tem que ter planejamento, desenvolvimento e 
sustentabilidade. Queria agradecer aqui, espero que em breve seja 
sancionado o meu projeto de lei de instalação da Semana do Campo 
Limpo, porque eu sou uma defensora do desenvolvimento econômico, 
mas eu concordo totalmente com o pensamento da palestra magna 
desse congresso, isto é, que a gente, hoje em dia, tem que pensar em 
desenvolvimento, mas não esquecer da sustentabilidade. E é isso que 
esse congresso mostra, é isso que a gente tem visto como a gente foi 
lá no lançamento da indústria, da agroindústria, em Balsas, da Inpasa, 
a fala do nosso Vice-Presidente, Geraldo Alckmin, que vai estar aqui, 
amanhã, que nós possamos pensar agora em desenvolvimento, mas 
descarbonizando o nosso estado, descarbonizando todo mundo. E a 
gente, quando eu estava lá em Brasília, nessa visita que eu fiz ao Hildo 
Rocha, que é Secretário-Executivo do Ministério das Cidades, passamos 
muito tempo conversando fomos lá para falar mais especificamente do 
“Minha Casa Minha Vida”, agradecer aqui a cordialidade que ele me 
recebeu e o prefeito Dr. Eric, mas a gente falando um pouco também 
de aterros sanitários, que, em Balsas, vai ser o segundo aterro sanitário, 
aqui do Maranhão. E ele falando em Santa Catarina, que é o estado 
exemplo disso, o aterro sanitário já está ficando no passado, porque 
tudo hoje lá não vai mais para aterro, tudo hoje lá se recicla. E aí a 
gente começa a ficar pensando no abismo que existe entre os Brasis e 
pensar um pouco também nas soluções que podemos fazer, trazer para 
o nosso estado. Por último, queria também agradecer, mais uma vez, e 

falar da importância da verticalização da economia. A verticalização 
é você produzir. Você comercializar. Você pegar aquela matéria-prima 
e transformar ela num bem de consumo. Então assim, agradecer mais 
uma vez a chegada da agroindústria em nossa região que tem muito a 
somar agradecer com a nossa economia da região. Já está tendo muitos 
cursos lá, já está tendo um boom na geração de empregos da nossa 
região devido à chegada logo, logo da Inpasa, então agradecer aqui 
mais uma vez o governador.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Concedo mais 30 segundos para a deputada Dra. 
Vivianne encerrar.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE - O governador 
Carlos Brandão, por realmente não ter medido esforços para que 
chegasse essa realidade na nossa região. Era isso, bom dia a todos!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço a deputada Dra. Vivianne. Convido o 
deputado Fernando Braide, por cinco minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO FERNANDO BRAIDE (sem revisão 
do orador) - Bom dia, presidente, bom dia a todos colegas parlamentares, 
galeria, imprensa, todos que nos assistem também pela TV Assembleia, 
canal do YouTube. Quero poder fazer o registro aqui do evento que 
participei terça-feira, junto com a deputada Vivianne, aqui representando 
essa Casa. Foi o 25º Congresso Brasileiro de Economia. Maior evento 
de economia do país, e que aconteceu, pela primeira vez, na história 
aqui, em nossa capital São Luís. Que tem vários nomes: Ilha do Amor, 
Ilha do Reggae, e agora está se tornando essa semana com uma Ilha da 
Economia, com esses profissionais fantásticos. E que a gente precisa 
cada vez mais ouvi-los e colocar suas demandas, seus conhecimentos 
em prática aqui no nosso estado. A gente sempre vê informações do 
Maranhão com os piores indicadores socioeconômicos, portanto, é 
necessária muita contribuição dessa categoria dos economistas para 
que a gente consiga reverter esse quadro do nosso estado. É de uma 
importância muito grande que esse evento esteja acontecendo em 
nossa capital nesses 50 anos de criação. Parabenizo o presidente do 
Corecon, o Marcelo Duailibe, e também o presidente da Confederação 
Nacional dos Economistas, que é o Paulo Dantas. Os dois estavam lá 
participando do evento e são os contribuidores. Teve também como 
palestra inicial o economista Victor Tanzi, referência mundial, que 
faz parte da faculdade de Harvard. O evento começou na terça-feira, 
dia 07, e seguirá até amanhã, dia 10, com palestras, mesas redondas, 
workshops, encontros temáticos, trabalhos científicos e também 
homenagens. Então, quem puder participar hoje tem amanhã também 
desse encontro que pode fazer a diferença em nosso estado. Também 
tive ontem a grande satisfação de participar da abertura da Sétima 
Semana de Administração da Uema, evento que vem acontecendo e 
ganhando corpo cada vez mais. Fui convidado pelo Airton, coordenador 
geral do Curso de Administração, e também pelo José filho, conhecido 
como Jota, presidente da Liga da Universidade, assim como outros 
participantes. Tive também a felicidade de ser convidado para palestrar 
no evento, falando sobre o administrador como agente público. Qual a 
diferença que faz na vida do agente público o curso de Administração? 
Realmente fiquei muito feliz de poder conversar com a turma de 
Administração. Faço também observação de que iniciará hoje, aqui em 
nossa cidade, em nosso estado, a Expoindústria 2023, o maior evento 
multissetorial do Norte e Nordeste, que vai até o domingo, no Multicenter 
Sebrae. É realizado pelo sistema Fiema e pela CNI, com patrocínio da 
Fecomércio, correalização do Sebrae também, promovendo o negócio 
que vise a fortalecer a economia e trazer mais desenvolvimento para o 
nosso estado. Ocorrerão também palestras, exposições, demonstrações, 
atendimento ao público. Então, nesta semana, serão vários eventos 
que visam gerar, cada vez mais, emprego e renda no nosso estado, a 
qualificação da mão de obra, a qualificação das nossas indústrias, das 
nossas empresas. Dessa forma, o nosso Estado vai avançando cada vez 
mais. Muito obrigado a todos. Tenham todos um ótimo dia.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO – Agradeço ao Deputado Fernando. Convido a 
Deputada Daniella, por até cinco minutos, sem direito a apartes. 
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A SENHORA DEPUTADA DANIELLA (sem revisão da 

oradora) – Senhor presidente, senhoras deputadas, senhores deputados, 
imprensa, telespectadores que nos acompanham, internautas, bom 
dia a todos e a todas. Hoje, mais uma vez, peço licença aos colegas 
deputados e deputadas para fazer uso da tribuna e falar não somente 
como deputada, como procuradora, mas também como mulher, como 
cidadã, como mãe, como filha, como esposa, que se viu em uma 
situação lamentável e que infelizmente situações como essas continuam, 
deputado Arnaldo, sendo realidade para todas nós, mulheres, enquanto 
covardes continuarem espalhados por aí. Deputados, Deputadas, eu fui 
atacada durante uma Sessão Plenária, na Câmara Municipal da Cidade 
de Caxias, por um vereador que não representa, de forma nenhuma, 
aquela Casa. Durante o discurso, ele me perseguiu, ele tentou, tentou, 
tentou me humilhar, tentou me constranger, tentou até desenhar uma 
ridícula situação de assédio, durante o pronunciamento dele. Eu vou ler 
aqui para vocês o que o vereador fala sobre a minha pessoa em plena 
uma Sessão Plenária, registrada em Ata pública e gravado e espalhada 
aí para o mundo inteiro. “Aí tem parlamentar aqui nessa Casa que deu 
o Título de Cidadã Caxiense para esposa do atual Prefeito, Daniella 
Tema, oh! errei de novo Daniella Gentil, ele deu para ela e ela até hoje 
nunca trouxe uma emenda para Caxias. Nunca trouxe. Aí eles zangam 
porque eu não posso errar o nome, eu erro o mesmo. Infelizmente, 
eu tenho, eu tenho assim uma dificuldade na minha cabeça. Porque 
eu a conhecia, há muitos anos, com o outro sobrenome e agora com 
outro. Dizem que ela corre atrás de viúvas, das prefeituras. Quero 
saber quando ele perder para onde é que ela vai? Para Caxias não fica, 
porque eu não quero um negócio desse, de jeito nenhum, porque eu sou 
casado, muito bem-casado, graças a Deus!” Essa foi a infeliz fala desse 
vereador. Pasmem, pasmem, para eu ficar em Caxias como se eu tivesse 
que ter qualquer tipo de aproximação com o sujeito dessa natureza, 
eu poderia aqui nesse momento, ao fazer uso dessa tribuna, explicar 
ao vereador quais são as atribuições dele como parlamentar e como 
vereador, que o cargo dele lhe exige, inclusive um cargo que é pago 
com dinheiro público. Mas não, o vereador podendo estar buscando 
projetos plausíveis para beneficiar a população, o vereador poderia 
estar buscando recurso para encaminhar para gestão municipal para 
desenvolver um grande trabalho para mostrar, de fato, para que que um 
vereador serve dentro de uma Câmara Municipal. O vereador ele é pago 
com dinheiro do povo, para ir lá, para ir lá agredir mulheres, mães de 
família, deputadas que representam milhares de maranhenses, e isso é 
inaceitável. Eu poderia subir à tribuna para falar do mandato pífio desse 
vereador, um mandato que nada acrescenta aos caxienses, eu poderia vir 
a essa tribuna para falar sobre tudo isso, mas não eu não vim aqui para 
fazer isso não eu não vim aqui para atacar, porque é diferente dele, eu 
tenho é o que mostrar para os maranhenses, eu tenho que mostrar para 
os caxienses, todo o trabalho que eu desenvolvi, desde a primeira vez 
que eu me propus a trabalhar pela aquela cidade. Então, diferente dele, 
eu não vou fazer isso não, porque só ataca quem não tem o que mostrar. 
Ele poderia falar da minha ausência de trabalho como deputada, ele 
poderia falar sobre a minha falta de compromisso, já sobre a ausência 
de compromisso, mas não, ele não pode falar sobre isso. Então, ele vai 
lá, vai na dignidade da mulher, vai na honra da mulher, vai lá e adentra 
a vida pessoal de uma mulher para buscar, simplesmente, holofotes, 
porque ele nada tem a apresentar aos caxienses. Mas eu vou aqui me 
ater a mostrar tudo que nós já temos feito. Poderia mostrar tudo que a 
gente já fez pelo Maranhão, os inúmeros projetos de grande relevância 
para os maranhenses, principalmente para as mulheres do Maranhão, 
mas eu vou me ater, neste momento, para mostrar um pouquinho para 
ele o trabalho que a gente tem realizado na cidade de Caxias, porque eu 
acho que ele não tem tido tempo para buscar se informar melhor sobre 
o que um deputado tem feito, um deputado que realmente representa e 
que preza pelo voto recebido. Deputado, já vou concluir. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Concedo deputada.

A SENHORA DEPUTADA DANIELLA - Só em Caxias, talvez 
ele não saiba, mas nós temos inúmeras indicações atendidas pelo 
Governo do Estado. Foram mais de 10 quilômetros de asfalto só ano 

passado, cinco quilômetros ainda oriundos da gestão do ex-Governador 
Flávio Dino, e mais cinco quilômetros do nosso Governador Carlos 
Brandão. Tudo isso atendendo a indicações nossas. Sabe por quê? 
Porque nós sabemos dialogar com o Governo e porque político que 
é político tem que saber dialogar, principalmente nós que somos 
legisladores. Nós temos a HTO por meio de indicação nossa. Nós 
temos a Casa da Mulher por meio de indicação nossa. Nós temos 
pavimentação por blocos por meio de indicação nossa. Nós temos 
emendas destinadas para a cidade de Caxias de R$ 700 mil só para a 
Saúde do nosso município, R$ 300 mil para o carnaval e R$ 300 mil 
para o São João. Nós temos o nosso trabalho espalhado na saúde, na 
educação, na infraestrutura, mas parece que o vereador prefere estar 
por aí agredindo mulheres. Eu volto aqui e quero mais uma vez reiterar 
que tudo que nós levamos, tudo que nós buscamos para a cidade de 
Caxias foi sempre atendendo a pedido de vereadores de compromisso, 
porque eles, sim, representam a população de Caxias, porque observam, 
escutam e atendem aos anseios da população e buscam, por meio do 
diálogo, por meio de seus parlamentares, do governo e do prefeito, 
levar benefício para a população. Então, sempre atendi aos pedidos 
dos vereadores, do Prefeito Fábio Gentil. Se a gente tem um trabalho 
relevante, é porque eles, sim, estão perto da população, para representar, 
de fato e de direito. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO- Concedo mais 30 segundos para a doutora Daniella 
encerrar. 

A SENHORA DEPUTADA DANIELLA - Eu nunca fui uma 
mulher que fugiu da luta. Agora não seria diferente. Com certeza, o 
ocorrido só me motiva a continuar, ainda com mais força, com mais 
garra e com mais determinação, para combater homens machistas, 
sexistas, misóginos, preconceituoso como esse, porque homens assim 
não passarão.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Deputada Daniella, receba também a minha 
solidariedade. Acho que os embates políticos jamais podem descambar 
para ofensas da vida pessoal. Como a senhora deve bem saber, eu 
sou filho do Deputado Anderson Lago, do ex-deputado, fui deputado 
de oposição nesta Casa, ao lado de tantos outros, como o Deputado 
João Evangelista, que é pai do Neto Evangelista, mas, apesar de ser 
oposição, jamais atacou a vida pessoal de nenhum dos seus opositores, 
de nenhum, de ninguém que estava no Governo. Eu acho que a política 
pode ser feita combatendo os erros de gestão, acho que é isso. Para 
isto que servem os mandados parlamentares, para fiscalizar o Poder 
Executivo. Então, deputada, receba a minha solidariedade. Eu vou 
fazer a leitura aqui, a nossa presidente, Deputada Iracema, soltou uma 
nota em nome da presidência, mas acredito que seja comum a todos os 
deputados, então, eu vou fazer a leitura da nota da Presidente Iracema: 
“A Presidência da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
manifesta total e restrita solidariedade à Deputada Daniella que foi 
injusta, indevida e levianamente atacada pelo vereador integrante da 
Câmara Municipal de Caxias, ao mesmo tempo em que repudiamos 
os termos usados, incluindo referências injuriosas à sua vida pessoal, 
lamentamos que uma das deputadas mais atuantes e competentíssima 
como Procuradora da Mulher seja alvo de informações falsas. A 
Deputada Daniella é uma Parlamentar que muito orgulha a esta 
Casa e de relevantíssimos serviços prestados ao município de Caxias, 
não sendo culpa de nenhum Parlamentar se o vereador em questão 
ou qualquer outra pessoa desconhece os meios de saber como é feita 
a execução do Orçamento do Estado. Reafirmamos que as mulheres 
merecem respeito e a Casa do Povo não aceitará de forma alguma 
qualquer atitude de violência de gênero que atinja a imagem das nossas 
parlamentares”. Essa é a Nota da Presidente Iracema, a qual também eu 
e acredito que vários colegas aqui se sintam à vontade para subscrever. 
Deputada, receba a nossa solidariedade. Convido o deputado Dr. 
Yglésio, por até cinco minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Bom dia, senhoras e senhores. Eu subo da tribuna hoje, para 
tratar de uma coisa que está sendo absurdamente conduzida há algum 
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tempo pela Universidade Federal do Maranhão e que precisa ser, de 
maneira urgente revisada, a semelhança, por exemplo, do que já fez 
a Universidade Federal de Brasília, que é essa absurda questão de 
bonificação, Deputado Arnaldo, de até 20% para o aluno, de acordo 
com a região que ele ocupa! O senhor sabe que está acontecendo aqui? 
Eu vou trazer nas próximas semanas, falsificação de diploma, o pessoal 
chega na UFMA, de Pinheiro, compra um diploma na escola próximo 
a Pinheiro, obviamente, aquilo ali dá uma vantagem de até 20% e aí, 
Deputado Carlos Lula, o cara que fez a faculdade. O cara que fez a 
escola aqui no Maranhão, ele pode fazer pontuação, mas se ele não tiver 
na região, é mais fácil ele passar na USP do que numa Universidade, 
onde ele não tem o sistema. Tem aluno que passa de novecentos pontos. 
Ele não passaria. Mas aqui, ele vai passar na frente de todos os outros. 
O cara que estudou um ano no Piauí, por exemplo, é maranhense, fez 
o terceiro ano, no Piauí, ele já tá completamente fora do páreo aqui 
no Maranhão, por quê? Porque tem uma bonificação absurda de 20%. 
O cara passa na USP e não consegue passar na UFMA de Pinheiro 
no mesmo Enem. Então, tem essa distorção significativa. Então, 
isso precisa ser revisado, de maneira urgente, eu estou entrando hoje 
com um Projeto de Lei que vai tentar reduzir esse problema, qual é o 
Projeto de Lei? Todas as escolas precisam publicar os seus diplomas, 
a relação de alunos que terminam o terceiro ano, o ensino médio, no 
Diário Oficial para que se faça cruzamento desses dados e desses 
diplomas, para gente reduzir essa possibilidade de fraude. O Maranhão 
tem fraude em todo lugar, frauda documento para progressão, frauda 
documento para poder ter acesso à bonificação da Universidade e aí, 
a gente vai tendo um processo completamente deturpado. Fala aqui a 
pessoa que tem a felicidade de ter conseguido anulação do concurso 
da Assembleia do primeiro e hoje satisfeito em ver que tudo correu 
bem e que as pessoas mais competentes vão ser nomeadas. Coloca na 
tela, por favor, que precisa ser colocado isso aqui, ontem, nós tivemos 
um acidente gravíssimo na Ferrovia Carajás, ali no trecho entre Alto 
Alegre e Santa Inês. O que aconteceu? Pegou fogo num dos vagões, 
explodiu, interditou a ferrovia, até segunda vai ficar interditado, única 
ferrovia que comunica com o Porto. Quem que estava lá para ajudar? O 
famigerado helicóptero que ficaram aqui dizendo que o helicóptero era 
para o presidente ficar voando. É o helicóptero que faz o monitoramento 
costeiro e que tem uma potência para trazer 700 quilos de substância, de 
espuma, que conteve o incêndio e reduziu os prejuízos, tanto financeiros 
quanto ambientais. Portanto, a importância desse trabalho da EMAP 
na qualificação do Porto. É lógico, generosa e gigantesca, precisa ficar 
muito claro neste momento. Para terminar, porque obviamente não 
poderia deixar de falar, pode tirar aí da tela, por favor, até para eu ter 
acesso ali a minha contagem de tempo, tendo em vista que é curto. 
Obviamente, ontem, depois de eu ter dado uma aula aqui na plenária 
sobre a questão da vacinação em relação à vacina específica da Covid, 
os blogs aqui do PSB e PCdoB colocam uma matéria: “Yglésio apoiou 
o projeto que exige carteira de vacinação para matrícula em escolas”. 
Olha só a má fé. Projeto do Adriano, em 2018, que foi analisado na 
Comissão de Saúde em abril de 2019, o primeiro caso no Brasil de 
Covid foi em 26 de fevereiro de 2020. Antes disso aqui, a discussão 
que eu trouxe ontem para a plenária, para a tribuna, foi justamente a 
questão da vacina de Covid em crianças. Aí, óbvio, a imprensa ligada 
ao comunismo, ao Capelli, ao Flávio Dino, ao pessoal aqui que não 
consegue fazer o debate na tribuna, prefere jogar a pedra com a mão 
escondidinha e colocaram para esse blog aqui, que eu não vou nem 
falar o nome porque não tem relevância alguma, mas olha o tipo de 
argumentação que eles criam. Isso aqui depois vira o quê? Disparos 
de WhatsApp para tentar desqualificar a pessoa. Tática antiga. Não 
existia nem Covid, eu tratei ontem de vacina de Covid, e querem agora 
colar a imagem de que eu sou médico antivacina. São irresponsáveis, 
mentirosos, traiçoeiros, canalhas.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Encerrado o Pequeno Expediente. 

IV – ORDEM DO DIA.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RODRIGO LAGO - Passemos à Ordem do Dia. Projetos de Lei em 
discussão e votação em segundo turno, tramitação ordinária. Projeto 
de Lei nº 162/2023, da Deputada Andreia Martins Rezende (lê). Em 
discussão. Em votação. As senhoras deputadas e os senhores deputados 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai à Redação Final. 
Projeto de Lei nº 379/2023, de autoria da Deputada Solange Almeida 
(lê). Em discussão. Em votação. As senhoras deputadas e os senhores 
deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai à 
sanção. Projeto de Lei nº 480/2023, de autoria da Deputada Solange 
Almeida (lê). Em discussão. Em votação. As senhoras deputadas e 
senhores deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovado 
vai a Redação Final. Projetos de lei em discussão e votação em 1º 
Turno, Tramitação Ordinária. Projeto de lei nº 391/2023, de autoria 
da deputada Daniella, (lê). Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, relator deputado Neto Evangelista. 
Em discussão. Em votação. As senhoras deputadas e senhores deputados 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado, vai a 2º Turno. 
Projeto de Lei nº484/ 2023, de autoria da deputada Daniella (lê). Com 
parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. 
Relator deputado Florêncio Neto. Em discussão. Em votação. As 
senhoras deputadas e os senhores deputados que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado. vai a 2º Turno. Projeto de lei nº 485/2021, 
de autoria da deputada Daniella, (Lê). Com pareceres favoráveis das 
Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania, acatando emenda 
relator deputado Adelmo Soares, e de Educação, Cultura, Desporto, 
Ciência e Tecnologia, Relator deputado Neto Evangelista. Em 
discussão. Em votação. As senhoras deputadas e senhores deputados 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado, vai a Redação Final. 
Perdão, vai a 2º Turno. Só retificando o Projeto de Lei nº485/2021, de 
autoria da deputada Daniella, aprovado por unanimidade vai a segundo 
turno. Projeto de lei nº 582/2021, de autoria da Deputada Daniella 
(lê). Em discussão. Em votação, as senhoras deputadas e senhores 
deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovada. Deputada 
Daniella teve quatro Projetos, somente na Sessão de hoje aprovados 
por essa Casa, para uma Deputada que trabalha pouco, acho que a 
produção está boa. Requerimento sujeito à deliberação do Plenário. 
Requerimento nº419/2023, de autoria do deputado Wellington do Curso 
(lê). Em discussão. Em votação, as senhoras deputadas e senhores 
deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Eu peço 
ao deputado Wellington do Curso que dialogue com a Mesa Diretora 
para confirmação da disponibilidade desta data ou para agendar outra 
data disponível. Sem orador inscrito no Grande Expediente, passamos 
ao Tempo dos Blocos. Consulto os líderes se há oradores inscritos para 
o Tempo dos Blocos. Deputado Arnaldo Melo, V. Ex.ª terá todo tempo 
disponível. Deputado Neto brinca aqui que está cedendo, inclusive 
dentro do Bloco dele, quando o presidente quer falar todo mundo só 
quer ouvir, deputado Arnaldo. Deputado Eric, tem alguém inscrito pelo 
seu Bloco, não? Deputado Neto também dispensa. Então, o Deputado 
Arnaldo com a palavra.

O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO (sem revisão do 
orador) - Bom dia, senhores deputados, Senhor Presidente Rodrigo 
Lago e demais membros da Mesa. Hoje, eu apresentei, na nossa Casa, 
um projeto de lei que dispõe sobre a divulgação obrigatória da lista de 
vagas e estabelecimentos educacionais do estado do Maranhão. 
Senhores deputados, é uma questão que se arrasta, ao longo do tempo, 
em todas as cidades do Maranhão. O questionamento da vaga, da 
matrícula dos estudantes, é algo que realmente não aparece no primeiro 
momento da nossa vida cotidiana como parlamentar, mas, se 
procurarmos, Senhor Deputado Carlos Lula, consultarmos as mães e 
pais de família ou representantes da família, nós vamos ver que isso é 
um assunto muito sério, que é a questão da vaga para o aluno que 
precisa se matricular em qualquer das escolas da rede pública. O nosso 
projeto tem legalidade enquanto rede estadual, porém se estende 
também sobre a legislação federal, inclusive do Distrito Federal. Os 
municípios precisam acompanhar isso para que nós não tenhamos que 
fazer, por meio da Casa Legislativa Estadual, uma investigação mais 
profunda. Aproveito essa fala, senhores deputados, para trazer o assunto 
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que ora se discute de forma negativa. Mais uma vez, no Maranhão, 
Deputado Yglésio, as coisas negativas estão se propagando acerca da 
questão da educação no nosso estado. Estava aqui, há pouco, falando 
sobre renda, sobre questões municipais. O deputado representante de 
algumas comissões aqui, que inclusive tem nos ajudado, e sem citar 
nomes, eu prefiro puxar a responsabilidade para mim dizendo que 
estamos trabalhando forte, incansavelmente, senhores deputados, na 
Frente Parlamentar de Combate à Pobreza. Já fizemos 12 reuniões de 
trabalho, discutindo a questão da saúde, a questão da renda, da 
longevidade e da educação. Neste tema, senhores deputados, da questão 
da educação, nós vamos chegar, provavelmente, a algumas conclusões 
que precisam ser analisadas pelos governantes, seja pelos secretários de 
Estado, pelos governadores de Estado, pelos prefeitos, sem colocar 
carimbo, sem colocar rótulo em nenhum governo. A nossa preocupação 
é para que não se repita o que o Tribunal de Contas do Estado está aí 
anunciando e investigando por orientação e por descoberta do governo 
federal, do Tribunal de Contas da União e agora o Tribunal de Conta do 
Estado, fazendo referência a essas graves situações que nós temos nos 
município, que são prefeitos e secretários, não vamos procurar nomes, 
multiplicando o número de matrículas, seja para o estudo de jovens e 
adultos, seja para as escolas em tempo integral. Senhores deputados, 
esse é um assunto muito sério, talvez aí esteja a origem, a gênese do 
problema da pobreza do Maranhão ou seja, exatamente no problema da 
educação, na falta de orientação, na falta de educação para a nossa 
criança, para o nosso jovem é que não prepara o homem e a mulher do 
futuro para concorrer no mercado de trabalho. É muito grave esse tipo 
de denúncia em que Prefeituras, não vamos aqui nominar, colocam 
dezenas, centenas milhares, de nomes de pessoas que estão estudando 
no sistema integralizado, onde o aluno tem aulas pela manhã ou à tarde 
e tem a recondução daquela mesma matéria no segundo horário para 
que ele faça a revisão, em forma de reforço e ontem, eu registro aqui, 
tive o desprazer a tristeza senhores deputado de ler em um dos blogs da 
capital, um pronunciamento de um dos grandes homens da educação 
desse Estado, um dos grandes políticos da educação desse Estado, que 
foi a manifestação do ex-deputado Gastão Vieira, que foi muitas vezes 
secretário de Estado da Educação, foi ministro e é um homem que 
realmente estuda muito a questão da educação do Brasil e do Maranhão. 
E ontem lamentava e é com esse sentimento de lamento que eu venho 
dizer aqui que nós não podemos continuar aceitando esse tipo de coisa 
no Maranhão. As Prefeituras multiplicarem as matrículas, as Prefeituras 
colocar inúmeros de alunos como se tivesse um ensinamento, em tempo 
integral, quando na realidade nem a escola existe no município. Isto é 
um absurdo! Inúmeras de pessoas adultas e pessoas de até de terceira 
idade estão sendo usado o seu nome como se estivessem matriculados 
no ensino de jovens e adultos isso precisa ser corrigido e a Casa 
Legislativa está tomando iniciativa, a partir desse projeto de lei, que 
apenas exige a publicação de todas as vagas abertas, em qualquer nível 
de ensino estadual, em ambiente público e na rede mundial de 
computadores. Tem que ser publicado o número de matrículas para que 
as mães ou pais não fique pedindo favor. Fique pedindo favor para 
diretores de escola ou para influentes políticos para conseguir uma 
matrícula para o seu filho. Este é o objetivo principal da nossa vinda à 
tribuna, senhores deputados. Mas aproveitando esta oportunidade que o 
Presidente Rodrigo Lago foi condescendente, viabilizando para que eu 
fale além do tempo necessário pelo Bloco, aliás, pelo tempo regimental 
do Bloco, eu quero agradecer, mas eu quero também tratar de um outro 
assunto aqui que foi a poucos minutos tocado aqui pelo deputado Eric, 
que é exatamente o ponto crítico da miséria, o ponto crítico da 
dificuldade daqueles que moram nas regiões mais distantes que não 
tiveram, às vezes, a oportunidade de estudar também. Aqueles pobres 
que não têm nem conhecimento dos seus direitos. Não é que ele não 
tenha os direitos, ele não tem conhecimento do que ele pode defender 
para si próprio, porque não teve a oportunidade de estudar. E uma coisa 
puxa outra e aí nós vamos lá para o interior, para as regiões mais 
distantes, onde nós temos os conflitos agrários. E aí alguns dizem: Os 
maranhenses são preguiçosos, os nossos índios, os nossos negros, os 
nossos ribeirinhos são pessoas lentas, lerdas, letárgicas, pessoas que 

não trabalham. Nada disso! Os nossos irmãos são todos competentes, 
se nós treinarmos, nenhum de nós de qualquer cor, de qualquer raça é 
mais ou menos inteligente, o que nós precisamos dar é a educação 
fundamental, a educação básica para todas as camadas da sociedade. Eu 
quero registrar aqui a importância que tem e pedir aos colegas deputados 
que nos reunamos por meio das Comissões, deputada Daniella, inclusive 
quero me solidarizar com Vossa Excelência pelo momento desagradável 
e desnecessário, abro um parêntese, só para me referir ao que é a 
representatividade, a legitimidade de um mandato parlamentar, do 
vereador ao deputado estadual, ao senador. Parabéns pelo trabalho que 
Vossa Excelência. Fecho o parêntese do meu pronunciamento, voltando 
à importância, senhores deputados, da regularização fundiária, de nós 
entregarmos o mínimo de direito que tanto se propaga, em todos os 
governos federais e governos estaduais, quando se fala que o Incra deu 
dezenas, centenas, milhares de títulos para os assentados aqui no 
Maranhão. Nós padecemos, há décadas, há séculos, com a falta de 
regularização fundiária. O Incra do Maranhão tem casos de terras que 
foram desapropriadas, há 20, 30 anos, e nunca se fez a regularização 
fundiária. Disse aqui o deputado, há poucos minutos, a importância do 
título de terra, que é a garantia para aquele cidadão ou aquela cidadã que 
mora ali sem nenhuma cobertura. Se ele não tem nem a sua terra, 
quando precisa de um recurso, ele não pode ir a uma casa financeira. Há 
poucos dias, quando participei aqui de uma reunião importantíssima da 
agricultura familiar com milhões e milhões de recursos, mas, se não for 
dado na mão do agricultor, na mão do pequeno pecuarista, aquele 
objeto, ele não tem a capacidade de adquirir o crédito em seu nome, em 
nome da sua família, porque ele não tem o título da terra. Nessa hora, eu 
invoco aqui o nome do atual presidente, superintendente do Incra. Neste 
momento, senhores deputados, nós temos a oportunidade, no Maranhão, 
de ter um dos melhores técnicos que passaram por esta Casa na condição 
de deputado estadual, que também foi deputado federal e agora é o 
presidente do Incra. Eu quero registrar o meu voto de confiança no 
deputado Zé Carlos Nunes, homem competente, ex-superintendente da 
Caixa Econômica Federal. Eu tenho certeza de que o ex-deputado Zé 
Carlos vai fazer uma grande gestão à frente do Incra aqui no estado do 
Maranhão. Com o apoio que o governo federal, que o governo Lula 
haverá de dar para o Incra do Maranhão, ele conseguirá, com certeza, 
melhorar essa situação daqueles assentados que não têm o título da sua 
terra, ou seja, a garantia para si e para sua família de que aquela é uma 
propriedade sua e ele pode investir. O que acontece? O cidadão ou a 
cidadã não recebe o seu título e aí não se sabe por que acontece o êxodo 
rural. Ora, é a falta de condição de assistência técnica, assistência à 
saúde, à educação de qualidade, ao acesso à estrada de boa qualidade, 
por isso os nossos ruralistas ficam, permanentemente, saindo das suas 
áreas, onde produzem inclusive o alimento por meio da agricultura 
familiar, onde se produz o maior volume de alimentação para a mesa do 
brasileiro. Registrem-se os grandes produtores de soja, de milho e de 
outros produtos, produzem mais para a exportação, e é o agricultor 
familiar que produz de maior quantidade para a mesa do brasileiro, para 
a mesa do maranhense. E eu quero deixar o meu voto de confiança aqui 
não apenas no ex-deputado Zé Carlos Nunes, que ora assume o Incra do 
Maranhão, mas também, como falou aqui o nosso colega, há poucos 
minutos. A questão do ITERMA, do Instituto de Terras no Maranhão. 
Nós temos nesse momento três bons técnicos: Anderson, Miguel e 
George, esses três homens, com certeza, farão o desejo do governador 
Carlos Brandão que é aumentar muito o número de assentados nas 
terras devolutas ou terras do Estado com a titularidade. Porque também 
não adianta nós estarmos assentando pessoas em áreas do estado e não 
lhe dando o documento necessário, minimamente, que é o Título da 
Terra, o título que garante que aquela propriedade é sua, e em caso de 
morte passa como herança para a família. Eu não poderia deixar essa 
oportunidade de comentar aqui, porque o Maranhão não é esse Estado 
que aparece nas listas como Estado miserável, Estado do maior índice 
de desemprego, de maior índice de analfabetismo, maior índice de 
violência, maior índice de mortalidade materna, maior índice de 
mortalidade infantil, nada disso. Nós temos nossas dificuldades, como 
todos os outros Estados têm, mas nós temos potencial para isso e 
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precisamos fazer essa organização, e não tenho dúvida senhores 
deputados que participam da reunião da Frente de Combate à Pobreza. 
Como também os deputados que não participam daquela Frente, mas 
que apoiam o nosso trabalho, nós chegaremos, brevemente, a um 
diagnóstico, mas eu já vejo o governo Brandão no caminho certo, 
perseguindo, incansavelmente, a questão desse desemprego, dessa falta 
de condição social no Maranhão. Hoje mesmo, está acontecendo um 
trabalho para aumentar a renda das famílias mais carentes do Estado do 
Maranhão, e isso nos faz acreditar que nós estamos no caminho certo, é 
muito o que se precisa fazer, mais muito já foi feito. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço ao Deputado Arnaldo sempre com 
valorosa contribuição a esse Parlamento, nosso Presidente, sempre 
Presidente Arnaldo Melo. Concedo a palavra ao Deputado Antônio 
Pereira pelo tempo remanescente do Bloco. Vossa Excelência tem até 
15 minutos se assim desejar, com direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (sem revisão 
do orador) - Senhor Presidente Rodrigo Lago, caro Secretário presente 
à Mesa, Neto Evangelista, caros colegas deputados e deputadas 
presentes à Casa internautas, os colegas também que estão interligados, 
remotamente, os meus cumprimentos também, senhor presidente, ocupo 
essa tribuna nesta manhã apenas para parabenizar não tão somente, mas 
principalmente para parabenizar aqueles municípios de todo o Maranhão 
que estarão fazendo a aniversário 27º aniversário de emancipação 
política administrativa, que foram criados em 1994, no governo do 
então governador Ribamar Fiquene, José de Ribamar Fiquene e estão 
fazendo aniversários. Foram naquela época povoados, distritos que 
foram criados, eram povoados e distritos grandes de suas cidades e 
que, na realidade, foi de grande importância para o desenvolvimento 
do Maranhão como um todo, em especial para esses povoados e distrito 
para aquelas populações especialmente, diga-se de passagem, na minha 
região tem vários municípios que foram criados, naquela leva, se não 
me engano, Arnaldo lembra se muito bem disso, porque participou 
efetivamente deputado Arnaldo Melo vossa excelência lembra me 
parece que foram 81 ou foi 82 município criados naquele momento 
que Vossa Excelência, 81 e que Vossa Excelência, inclusive foi o autor 
da criação de alguns. Diga-se de passagem, deputado Arnaldo, foi um 
ato importantíssimo daquela Casa, daquele colegiado, do qual Vossa 
Excelência fazia parte, porque trouxe desenvolvimento não só para 
aqueles povoados e distrito, mas também para todo o Maranhão. Para 
minha região de São Pedro da Água Branca, hoje um município pujante, 
forte, tanto economicamente como em termos também de gestão, houve 
grandes ganhos sociais de desenvolvimento econômico, em saúde e em 
educação para aquela população que ficava distante 150 quilômetros 
de Imperatriz, da sede, portanto. Na época, a estrada não era asfaltada, 
era de difícil acesso, principalmente no período de chuvas. Então, esses 
municípios trouxeram, sem dúvida, não só para a Região Tocantina, 
mas também para todo o Maranhão um grande desenvolvimento. 
Eu quero parabenizar, especialmente, alguns municípios da Região 
Tocantina, onde nós temos uma estreita relação com o prefeito. Nós 
ajudamos a fazer essa gestão também como, por exemplo, Buritirana, 
cujo prefeito hoje é o Tony Brandão que faz uma grande gestão com 
mais de 84% de intenção de votos para a próxima eleição e mais de 90% 
de reconhecimento da população como uma boa gestão. Temos Senador 
La Roque que ultrapassa 75%, 76%. Também o prefeito ali na gestão 
do município também que está fazendo aniversário no próximo dia 10, 
amanhã, sexta-feira. Eu quero parabenizar Buritirana, a população de 
município Senador La Roque, Ribamar Fiquene, o prefeito Cociflan, 
também ali fazendo uma grande gestão. Todos acima de 80% de 
aprovação na sua gestão, porque se dedicam realmente à população. Eu 
quero parabenizar, principalmente, essas populações por terem escolhido 
os gestores neste momento, os gestores certos, por terem dado esse voto 
de confiança que está sendo transformado exatamente naquilo que a 
população espera, que é trabalho, desenvolvimento pelo município. 
Também outros municípios daquela região, como já citei, São Pedro 
da Água Branca, Vila Nova dos Martírios Cidelândia, São Francisco do 
Brejão, Campestre, Lajeado Novo, São João do Paraíso, municípios que 

estão fazendo aniversário exatamente no dia 10. Eu quero parabenizar, 
mando meus parabéns, em nome desta Casa, em nome da nossa 
presidente, do nosso presidente aqui e de todos aqueles que representam 
aquela Região Tocantina. Sintam-se contemplados com a nossa alegria 
de ver mais um ano de gestão acontecendo, também reconhecendo o 
trabalho que os outros prefeitos anteriores fizeram a nosso favor, contra 
nós na questão paroquial, na política paroquial, mas nós reconhecemos 
o trabalho que cada um fez. Desta feita, parece, senhores deputados, 
que nós temos uma leva de prefeitos mais compromissados, com mais 
responsabilidade e de mais gestão, como tivemos também nas gestões 
anteriores. Como, por exemplo, lá em Buritirana, o ex-prefeito Fabio 
Antônio Brandão, que passou para o seu sobrinho, Antônio Brandão, e 
que foi também um grande ex-prefeito como tivemos ali em campestre 
talvez o maior prefeito da região, o Valmir, ex-prefeito Valmir, ali de 
campestre que fez uma grande gestão por aquela cidade. Portanto, 
deixo aqui, ocupo essa tribuna apenas para parabenizar, não estarei 
presente em todos os municípios, até por uma questão de tempo, no 
dia 10 são muitos municípios estando entre São Pedro da Água Branca, 
por exemplo, dá mais de 300 quilômetros até de São João do Paraíso, 
e nós não podemos nos fazer presentes em todos no mesmo dia, no 
dia 10. Mas as festas já começaram, hoje, por exemplo, em Senador 
La Rocque, coincidentemente, estamos lá inaugurando várias obras 
importantes, mas, coincidentemente, hoje é o aniversário do gestor, 
Bartolomeu, hoje, professor Bartolomeu, hoje, está completando anos, 
fazendo aniversário e, amanhã, a cidade faz aniversário de emancipação 
política administrativa. Portanto, eu quero aqui também aproveitar para 
parabenizar o prefeito Bartolomeu, também pela passagem do seu 
aniversário e aproveitando também para parabenizar a cidade de seu 
povo amanhã, dia 10. Portanto, senhor presidente, eram essas as minhas 
considerações. Espero que esse município continue ajudar o Maranhão 
a desenvolver, a crescer em todas as áreas. Muito obrigado, senhor 
presidente, era este o meu registro nessa manhã.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RODRIGO LAGO - Agradeço ao Deputado Antônio Pereira. Nos 
termos do Regimento Interno, determino a inclusão da Ordem do Dia 
da Sessão Ordinária de terça-feira, dia 14 de novembro de 2023, as 
seguintes Proposições: Projeto de Lei em Redação Final. Projeto de Lei 
n º102/2023, de autoria do Deputado Carlos Lula. Projeto de Lei nº 
317/2023, de autoria do Deputado Fernando Braide. Projeto de Lei n 
º453/2023, de autoria do deputado Carlos Lula. Projetos de Lei, em 
segundo turno. Projeto de Lei nº 037/2023, de autoria da deputada 
Andreia Martins Rezende. Projeto de Lei nº 306/2003, de autoria do 
deputado Carlos Lula. Projeto de Lei, em primeiro turno. Projeto de 
Lei nº 585/ 2023, de autoria da deputada Solange Almeida. Projeto 
de Resolução Legislativa, em primeiro turno. Projeto de Resolução 
Legislativa nº 082/2023, de autoria da Mesa Diretora. Requerimentos. 
Requerimento nº 420/2023, de autoria do deputado Roberto Costa. 
Essa é a Ordem do Dia da Sessão Ordinária, do dia 14 de novembro de 
2023. Sem oradores inscritos no Expediente Final. Nada mais havendo 
a tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

Ata da Nonagésima Terceira Sessão Ordinária da Primeira 
Sessão Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, realizada em sete de novembro de dois mil e 
vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Wellington do Curso.
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Roberto 

Costa
Segunda Secretária, em exercício, Senhora Deputada Doutora 

Vivianne.
Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 

Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, 
Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio 
Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério 
Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, 
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Júnior França, Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical Damasceno, 
Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo 
Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, Roberto Costa, Rodrigo Lago, 
Solange Almeida, Wellington do Curso e Zé Inácio. Ausente o Senhor 
Deputado Arnaldo Melo. O Presidente, em nome do povo e invocando 
proteção de Deus, declarou aberta a Sessão, determinando a Leitura 
do texto bíblico e da Ata da sessão anterior, que foi aprovada, e do 
Expediente, que foi encaminhado à publicação. No horário do Pequeno 
Expediente, ocuparam a tribuna os Deputados: Francisco Nagib, 
Ricardo Arruada, Mical Damasceno, Doutor Yglésio, Wellington do 
Curso e Júnior Marreca. Esgotado o tempo regimental destinado a 
este turno dos trabalhos, o Presidente declarou aberta a Ordem do Dia, 
anunciando em único turno o Parecer nº 870/2023, da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, em redação final ao Projeto de 
Resolução Legislativa nº 060/2023, de autoria da Mesa Diretora, 
que dispõe sobre o Vale Multibenefícios aos servidores da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão. Sendo este parecer aprovado 
e o respectivo Projeto de Resolução Legislativa encaminhado à 
promulgação. Em tramitação ordinária, segundo turno, o Projeto 
de Lei n° 027/2023, de autoria do Deputado Carlos Lula, que dispõe 
sobre a vinculação da matrícula na rede pública de ensino à vacinação 
no Estado do Maranhão. Com pareceres favoráveis da CCJC e da 
Comissão de Saúde, este projeto foi aprovado contra os votos dos(as) 
Deputados(as) Ariston, Doutor Yglésio, Mical Damasceno e Neto 
Evangelista, sendo encaminhado à sanção governamental. Também 
em tramitação ordinária, foram aprovados e encaminhados à 
sanção governamental: Projeto de Lei n° 133/2023, de autoria 
do Deputado Francisco Nagib, que dispõe sobre o atendimento 
especializado para pessoas com Transtorno de Déficit de Atenção, 
e Hiperatividade - TDAH ou com dislexia nos concursos públicos e 
vestibulares realizados no Estado, com pareceres favoráveis da 
CCJC e da Comissão de Administração Pública, Seguridade Social 
e Relações de Trabalho; Projeto de Lei n° 330/2023, de autoria do 
Deputado Carlos Lula, que estabelece diretrizes gerais sobre a política 
de atenção à prematuridade no âmbito do Estado do Maranhão, com 
pareceres favoráveis da CCJC e da Comissão de Saúde; Projeto de 
Lei n° 560/2023, de autoria da Deputada Janaina Ramos, que cria a 
“Semana Estadual do Brincar” no âmbito do Estado do Maranhão,  com 
parecer favorável da CCJC. Sendo ainda aprovados em segundo 
turno e encaminhados à redação final, devido ao acolhimento de 
emendas: Projeto de Lei n° 443/2023, de autoria da Deputada 
Fabiana Vilar, que institui as diretrizes para a criação do relatório e 
diagnóstico socioeconômico anual da mulher, no âmbito do Estado 
do Maranhão, como um instrumento para subsidiar políticas públicas, 
com pareceres favoráveis da CCJC (acatando emenda) e da 
Comissão de Assuntos Econômicos e Projeto de Lei n° 406/2023, 
de autoria do Deputado Osmar Filho, que institui mecanismo para 
repressão da violência contra a mulher, com pareceres favoráveis 
da CCJC (acatando emenda) e de Defesa dos Direitos Humanos 
e das Minorias. Em primeiro turno, tramitação ordinária, foram 
aprovados: Projeto de Lei n° 037/2023, de autoria da Deputada 
Andreia Martins Rezende, que dispõe sobre a autorização para 
criação do programa estadual de orientação, apoio e atendimento aos 
cuidadores e cuidador familiar não remunerado da pessoa em situação 
de dependência, no âmbito do estado do Maranhão,  com pareceres 
favoráveis da CCJC e da Comissão de Defesa dos Direitos Humanos 
e das Minorias; Projeto de Lei n° 306/2023, de autoria do Deputado 
Carlos Lula, que institui o Estatuto da Pessoa com Câncer no Estado 
do Maranhão, com pareceres favoráveis da CCJC e da Comissão de 
Saúde. Os Projetos de Lei nos: 391 e 484/2023, de autoria da Deputada 
Daniella, foram transferidos devido à ausência da autora. Em 
segundo turno, tramitação ordinária foi aprovado e encaminhado 
à promulgação o Projeto de Resolução Legislativa n° 067/2023, 
de autoria do Deputado Neto Evangelista, que concede o título de 
cidadã maranhense à Senhora Suely de Oliveira Santos Feitosa, natural 
de Estado do Piauí, com parecer favorável da CCJC. Em primeiro 
turno, tramitação ordinária foi aprovado o Projeto de Resolução 
Legislativa nº 050/2023, de autoria do Deputado Francisco Nagib, 

que concede título de cidadão maranhense ao Senhor Gilberto Oliveira 
Lins Neto, com parecer favorável da CCJC. O Projeto de Resolução 
Legislativa nº 082/2023 de autoria da Mesa Diretora, foi retirado 
da Ordem do Dia. Sujeitos à deliberação do Plenário foram 
aprovados: Requerimento n° 413/2023, de autoria do Deputado 
Francisco Nagib, solicitando que seja discutido e votado em regime 
de tramitação de urgência em uma sessão extraordinária, logo após a 
presente sessão, o Projeto de Resolução Legislativa nº 050/2023, de 
sua autoria; e o Requerimento n° 414/2023, de autoria do Deputado 
Roberto Costa, solicitando que seja discutido e votado em regime 
de tramitação de urgência em uma sessão extraordinária, logo após 
as presente sessão, o Projeto de Resolução Legislativa nº 082/2023, 
de autoria da Mesa Diretora. Nos termos do Regimento Interno, o 
Deputado Rafael falou pela Liderança do Governo. No primeiro 
horário do Grande Expediente, ouviu-se o Deputado Wellington do 
Curso. No tempo destinado aos Partidos ou Blocos, o Deputado Eric 
Costa falou pelo Bloco União Democrática. No Expediente Final não 
houve orador inscrito. Nos termos do Regimento Interno, o Presidente 
incluiu na Ordem do Dia da próxima Sessão Ordinária os Projetos de 
Lei n° 524/2023, do Deputado Francisco Nagib; 382/2023, da Deputada 
Doutora Vivianne, em redação final; Projetos de Resolução Legislativa 
nos: 050/2023 e 064/2023, do Deputado Francisco Nagib; 082/2023, 
da Mesa Diretora; 065/2023, da Deputada Fabiana Vilar; Projetos de 
Lei nos: 191/2022, do Deputado Roberto Costa; 413 e 474/2023, do 
Deputado Leandro Bello; 497/2023, da Deputada Claudia Coutinho; 
Requerimentos nos: 398/2023, do Deputado Arnaldo Melo; 399 a  411, 
412, 415 e 416/2023, todos de autoria do Deputado Wellington do Curso. 
Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e lavrada a presente 
Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. Plenário Deputado 
Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, em oito de novembro de 
dois mil e vinte três. Deputado Welington do Curso - Presidente, em 
exercício, Deputado Roberto Costa - Primeiro Secretário, em exercício, 
Deputada Doutora Vivianne - Segunda Secretária, em exercício

Ata da Nonagésima Quarta Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em oito de novembro de dois mil e vinte 
três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Rodrigo Lago.
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Roberto 

Costa
Segunda Secretária, em exercício, Senhora Deputada Mical 

Damasceno.
Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 

Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins 
Rezende, Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, 
Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor 
Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, 
Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, 
Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, 
Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior França, Juscelino Marreca, 
Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, 
Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio. O Presidente, em nome do povo e invocando proteção de 
Deus, declarou aberta a Sessão, determinando a leitura do texto bíblico 
e da Ata da sessão anterior, que foi aprovada, e do Expediente, que 
foi encaminhado à publicação. No horário do Pequeno Expediente, 
ocuparam a tribuna os Deputados: Wellington do Curso, Carlos Lula, 
Júlio Mendonça, Mical Damasceno, Doutor Yglésio. Esgotado o tempo 
regimental destinado a este turno dos trabalhos, o Presidente declarou 
aberta a Ordem do Dia, anunciando único turno Parecer nº 868/2023, 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, em redação final ao 
Projeto de Lei nº 382/2023, de autoria da Deputada Doutora Vivianne, 
que institui a “Semana Do Campo Limpo” no âmbito do Estado do 
Maranhão. Este parecer foi aprovado e o respectivo Projeto de Lei foi 
encaminhado à sanção governamental. Em segundo turno, tramitação 
ordinária, foi aprovado, também encaminhado à sanção do Governador 
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o Projeto de Lei n° 524/2023, de autoria do Deputado Francisco Nagib, 
que reconhece como de interesse público as atividades desempenhadas 
pelas empresas juniores em funcionamento perante instituições de   
ensino superior. Com pareceres favoráveis da Constituição, Justiça 
e Cidadania e Cidadania (CCJC) e de Assuntos Econômicos. Em 
primeiro turno, tramitação ordinária, foram aprovados: Projeto de Lei 
n°191/2022, de autoria do Deputado Roberto Costa, que dispõe sobre o 
direito do paciente internado na rede de saúde privada que necessite de 
transferência inter-hospitalar urgente solicitar o transporte pelo corpo de 
bombeiros ou pelo serviço de atendimento móvel de urgência em casos 
de ausência de ambulâncias disponíveis, com pareceres favoráveis das 
CCJC e de Saúde; Projeto de Lei n° 413/2023, de autoria do Deputado 
Leandro Bello, que cria a semana estadual de alfabetização no Estado do 
Maranhão; Projeto de Lei n° 497/2023, de autoria da Deputada Cláudia 
Coutinho, que considera o festejo do Divino Espírito Santo realizado 
na Cidade de Matões/MA, patrimônio cultural de natureza imaterial 
do Estado do Maranhão, incluindo o fetstejo no calendário oficial de 
eventos do Estado e Projeto de Lei n° 474/2023, de autoria do Deputado 
Leandro Bello, que eleva o festejo de São Bernardo, que ocorre em São 
Bernardo/MA à condição de patrimônio cultural de natureza imaterial e 
cultural do Estado do Maranhão, na votação deste projeto registrou-se 
a abstenção da Deputada Mical Damasceno. Os Projetos de Lei n°s: 
391 e 484/2023, de autoria da Deputada Daniella, foram transferidos 
devido à ausência da autora. Em segundo turno, regime de urgência, 
o Plenário aprovou e foi encaminhado à promulgação o Projeto de 
Resolução Legislativa nº 050/2023, de autoria do Deputado Francisco 
Nagib, que concede título de cidadão maranhense ao Senhor Gilberto 
Oliveira Lins Neto, com parecer favorável da CCJC. Em segundo 
turno, tramitação ordinária, foram aprovados e também encaminhados 
à promulgação: Projeto de Resolução Legislativa n° 064/2023, de 
autoria do Deputado Francisco Nagib, que concede o título de cidadão 
maranhense ao Senhor Maurício Aragão Feijó e Projeto de Resolução 
Legislativa n° 065/2023, de autoria da Deputada Fabiana Vilar, que 
concede “Medalha do Mérito Legislativo Manuel Beckman” ao 
senhor Doutor Paulo Roberto Barbosa Ramos. Ambos com parecer 
favorável da CCJC. Em primeiro turno, tramitação ordinária, o Plenário 
aprovou o Projeto de Resolução Legislativa nº 068/2023, de autoria do 
Deputado Júlio Mendonça, que concede Medalha do Mérito Legislativo 
“Manuel Beckman” ao Senhor Roland Montenegro Costa, com parecer 
favorável da CCJC. Sujeito à deliberação do Plenário, foi aprovado 
o Requerimentos n° 399 a 411/2023, todos de autoria do Deputado 
Wellington do Curso, solicitando que sejam enviadas Mensagens de 
Congratulações aos prefeitos e prefeitas, aos presidentes das câmaras 
municipais, extensivas à população de diversos municípios do 
Maranhão, parabenizando-os pela passagem do aniversário de fundação 
dos municípios especificados; Requerimento n° 418/2023, de autoria 
do Deputado Rafael, solicitando que seja encaminhada Mensagem de 
Congratulações e Aplausos, manifestando extensa admiração à atleta 
timonense Letícia Maria Nonato Lima, que conquistou as medalhas de 
prata na prova de revezamento dos 4x400 metros feminino e bronze no 
revezamento 4x400 misto, nos jogos pan-americanos 2023, evento que 
ocorreu em Santiago, no Chile. Por fim, foram submetidos à deliberação 
da Mesa, que deferiu: Requerimento n° 398/2023, de autoria do 
Deputado Arnaldo Melo, solicitando que seja registrado nos anais 
desta Casa Legislativa, voto de pesar, pelo falecimento do empresário 
José Iran Gomes Vanderlei, sendo esta iniciativa comunicada à 
família enlutada; Requerimento n° 415/2023, de autoria do Deputado 
Wellington do Curso, solicitando que seja enviada mensagem de pesar 
aos familiares, do Senhor Abdias Alves da Anunciação, externando o 
mais profundo sentimento de pesar pelo seu falecimento, ocorrido no 
dia 06 de novembro do corrente ano; Requerimento n° 416/2023, de 
autoria do Deputado Wellington do Curso, subscrito pelo Deputado 
Júlio Mendonça, solicitando que seja enviada mensagem de pesar aos 
familiares do Doutor Kleber Kleper Ferro Leite Filho, externando o 
mais profundo sentimento de pesar pelo seu falecimento ocorrido no 
dia 05 de novembro do corrente ano. No primeiro horário do Grande 
Expediente ouviu-se o Deputado Rafael. No tempo destinado aos 

Partidos ou Blocos, os Deputado Doutor Yglésio e Rodrigo Lago falaram 
pelo Bloco Parlamentar Juntos pelo Maranhão.  No Expediente Final, 
nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e lavrada a presente 
Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. Plenário Deputado 
Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, em oito de novembro de 
dois mil e vinte três. Deputado Rodrigo Lago - Presidente, em exercício, 
Deputado Roberto Costa - Primeiro Secretário, em exercício, Deputada 
Doutora Vivianne - Segunda Secretária, em exercício

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 025/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.201/2023

Concede o Título de Cidadã 
Maranhense à Advogada Ana Karolina 
Sousa de Carvalho Nunes.

Art. 1º - Fica concedido o Título de Cidadã Maranhense à 
Advogada Ana Karolina Sousa de Carvalho Nunes, natural da 
Cidade de Belém, Estado do Pará.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data da 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 025/2023, de 
autoria do Senhor Deputado Rodrigo Lago.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 053/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.202/2023

Concede o Título de Cidadão 
Maranhense ao Senhor Carlos Augusto 
Pires Brandão.

Art. 1º - Fica concedido o Título de Cidadão Maranhense ao 
Senhor Carlos Augusto Pires Brandão, natural da Cidade de Teresina, 
Estado do Piauí.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data da 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 053/2023, de 
autoria do Senhor Deputado Claúdio Cunha.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário
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A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 056/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.203 /2023

Concede a Medalha do Mérito 
Legislativo “João do Vale” ao Cantor 
e Compositor Antônio Cleber Lima de 
Carvalho, Tom Cleber.

Art. 1º - Fica concedido a Medalha de Mérito Legislativo “João 
do Vale” ao Cantor e Compositor Maranhense Antônio Cleber Lima 
de Carvalho, Tom Cleber, natural de São João dos Patos, Estado do 
Maranhão.

Art. 2º Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data de 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 056/2023, de 
autoria do Senhor Deputado Rodrigo Lago.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 09 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 050/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

                  
RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.204 /2023

Concede o Título de Cidadão 
Maranhense ao Senhor Gilberto Oliveira 
Lins Neto.

Art. 1º - Fica concedido o Título de Cidadão Maranhense ao 
Senhor Gilberto Oliveira Lins Neto, natural da cidade de Alagoinhas, 
Estado da Bahia.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data da 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 050/2023, de 
autoria do Senhor Deputado Francisco Nagib. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 09 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 060/2023, aprovado nos 

seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.205 / 2023

Dispõe sobre o Vale-Multibenefícios 
aos servidores da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão.

Art. 1º. Fica instituído o Vale-Multibenefícios destinado aos 
servidores ativos do quadro de Pessoal da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, na forma do disposto nesta Resolução. 

Art.2º. O Vale-Multibenefícios será composto por:
 I – Auxílio-Alimentação: destinado a subsidiar as despesas com 

a aquisição de gêneros alimentícios em estabelecimentos comerciais ou 
com refeições em restaurantes e estabelecimentos similares, concedido 
aos servidores ativos do quadro de Pessoal da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão. 

II – Auxílio-Farmácia: destinado a subsidiar as despesas com 
aquisição de medicamentos e congêneres em farmácias e drogarias, 
concedido aos servidores ativos do quadro de Pessoal da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão.

Parágrafo único. O valor do benefício previsto nos incisos 
anteriores será creditado em parcela única, renovada mensalmente, 
sendo de livre escolha do servidor a sua utilização, a depender de sua 
necessidade.

 Art.3º. Os auxílios previstos no art.2º desta Resolução deverão 
ser concedidos aos servidores ativos que atenderem aos seguintes 
critérios:

I – Ao servidor do quadro efetivo, lotado nas unidades 
administrativas e gabinetes parlamentares; 

II – Ao ocupante de cargo em comissão ou cedido de outro 
órgão, lotado nas unidades administrativas da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, a depender de autorização prévia do Diretor 
Geral; 

III – Ao servidor comissionado lotado nos gabinetes 
parlamentares, no mínimo 03 (três) beneficiários por gabinete, 
mediante indicação do parlamentar. 

§1º. A indicação do servidor será de responsabilidade do chefe 
imediato, devendo ser encaminhada à Diretoria de Recursos Humanos 
a qual, após análise, encaminhará à Diretoria-Geral para aprovação e 
autorização da concessão do benefício, de acordo com os critérios de 
conveniência e oportunidade, nos limites de disponibilidade financeira 
e orçamentária. 

§2º. O Vale-Multibenefícios não será concedido ao servidor 
cedido a outro órgão público ou em gozo de licença sem vencimento.

Art.4º. O servidor fará jus ao recebimento mensal do Vale-
Multibenefícios na proporção dos dias trabalhados, salvo na hipótese 
de licenças e afastamentos. 

§ 1º. Para os efeitos deste artigo, considera-se como dia trabalhado 
a participação do servidor em programa de treinamento regularmente 
instituído, conferências, congressos ou outros eventos similares. 

§ 2º. Considerar-se-á para o desconto do Vale-Multibenefícios, 
por dia não trabalhado (faltas), a proporcionalidade de 1/20 (um vinte 
avos) do valor mensal estabelecido nesta Resolução.

§ 3º. Fará jus aos auxílios de trata o art. 2º o servidor licenciado 
por motivo de saúde, enquanto durar o afastamento, o servidor em gozo 
de licença prêmio, até o limite de 60 (sessenta) dias, a servidora em 
gozo de licença gestante, o servidor em gozo de licença-paternidade e o 
servidor em gozo de férias regulamentares. 

Art.5º. O pagamento do Vale-Multibenefícios será 
operacionalizado por meio de crédito em cartões magnéticos 
microprocessados e/ou de tecnologia similar, mediante a contratação 
de empresa especializada na prestação de serviços, na forma da Lei de 
Licitações e Contratos Administrativos.

 Art.6º. O servidor que acumular cargos ou empregos públicos, 
na forma da Constituição Federal, fará jus ao Vale-Multibenefícios 
somente em relação a um dos vínculos, sendo-lhe assegurado o direito 
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de opção. 

Art.7º. O Vale-Multibenefícios possui caráter indenizatório e o 
seu valor não será: 

I - Percebido cumulativamente com outros de espécie semelhante; 
II - Incorporado a vencimento, remuneração, provento, pensão 

ou vantagens para quaisquer efeitos, não se constituindo em salário 
utilidade ou prestação in natura; 

III - Considerado rendimento tributável; 
IV - Integrado na base de cálculo para incidência da contribuição 

para o Plano de Seguridade Social do Servidor;
 V- Objeto de descontos não previstos em lei. 

Art.8º. O Vale-Multibenefícios cessará nos seguintes casos: 
I - Com a exclusão do benefício, a pedido do servidor; 
II - Pela vacância ou exoneração do servidor ocupante de cargo 

de provimento efetivo; 
III - Com a exoneração do cargo comissionado ou da dispensa 

de função comissionada, que implique seu desligamento do quadro da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão;

IV - Com a devolução ao órgão de origem do servidor cedido; 
V - Quando da passagem para a inatividade; 
VI - Quando houver a cessão do servidor para outro Órgão;
VII - Por decisão do Diretor Geral, nos casos do art. 3º, II, 

segundo os critérios de conveniência e oportunidade. 

Art.9º. O valor mensal do Vale-Multibenefícios será fixado 
através de Resolução Administrativa e poderá ser reajustado, por ato 
próprio, a critério da Mesa Diretora e de acordo com a disponibilidade 
orçamentária. 

Art.10. O Vale-Multibenefícios que integra esta Resolução será 
custeado com recursos do orçamento consignado ao Poder Legislativo, 
o qual deverá incluir na proposta orçamentária anual os recursos 
necessários à sua manutenção.

Art.11. Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de sua 
publicação.

Art. 12. Revogam-se as disposições em contrário, em especial a 
Resolução Legislativa n°.652/2012.

                  
MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 

conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 060/2023, de 
autoria da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 07 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 067/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.206 /2023

Concede o Título de Cidadã 
Maranhense à Senhora Suely de 
Oliveira Santos Feitosa, natural de 
Teresina-PI.

Art. 1º - É concedido o Título de Cidadã Maranhense à Senhora 
Suely de Oliveira Santos Feitosa, natural de Teresina, Estado do 

Piauí.
Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data da 

sua publicação.
MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 

conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

 Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 067/2023, de 
autoria do Senhor Deputado Neto Evangelista. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 07 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 064/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.207 /2023

Concede o Título de Cidadão 
Maranhense ao Senhor Maurício Aragão 
Feijó

Art. 1º - Fica concedido o Título de Cidadão Maranhense ao 
Senhor Maurício Aragão Feijó, natural da cidade de Sobral, Estado 
do Ceará.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data da 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 064/2023, de 
autoria do Senhor Deputado Francisco Nagib. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 09 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA 
- Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA  - Segundo 
Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 065/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.208 /2023

Concede a Medalha do Mérito 
Legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor 
Doutor Paulo Roberto Barbosa Ramos.

Art. 1º – Fica concedida a Medalha do Mérito Legislativo 
“Manuel Beckman” ao Senhor Doutor Paulo Roberto Barbosa Ramos.

Art. 2º – Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
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cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 065/2023, de 
autoria da Senhora Deputada Fabiana Vilar. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 09 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

RESENHA DA VOTAÇÃO DAS PROPOSIÇÕES DA 
COMISSÃO DE EDUCAÇÃO, DESPORTO, CIÊNCIA E 

TECNOLOGIA

RESENHA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO 
DE EDUCAÇÃO, DESPORTO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA, 
REALIZADA AOS 8 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DO 
ANO DE 2023, ÀS 8 HORAS E 30 MINUTOS, NA SALA DAS 
COMISSÕES DEPUTADO “WALDIR FILHO” DA ASSEMBLÉIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO.

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
RICARDO ARRUDA – Presidente 
LEANDRO BELLO – Vice Presidente  
JÚLIO MENDONÇA
ZÉ INÁCIO
RICARDO RIOS
JUNIOR FRANÇA                          

PAUTA DA REUNIÃO:                            
PARECER Nº 017/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

290/2023, que Cria o Projeto “Escola Transparente” nas Escolas da 
Rede Pública de Ensino do Estado do Maranhão.

AUTORIA: Deputado WELLINGTON DO CURSO
RELATOR: Deputado ZÉ INÁCIO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do voto 

do Relator
PARECER Nº 018/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

555/2023, que dispõe sobre as Diretrizes voltadas para o estímulo ao 
Turismo Pedagógico Escolar da Rede Pública Estadual e dá outras 
providências.

AUTORIA: Deputada JANAÍNA RAMOS
RELATOR: Deputado JÚLIO MENDONÇA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do voto 

do Relator
PARECER Nº 019/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

489/2023, que determina a igualdade do valor de premiações 
a homens e mulheres em competições esportivas organizadas, 
patrocinadas ou apoiadas pelo Governo do Estado do Maranhão, 
Autarquias, Agências Reguladoras, Empresas Públicas, Sociedades 
de Economia Mista, Fundações Públicas ou similares.     

AUTORIA: Deputada SOLANGE ALMEIDA
RELATOR: Deputado JÚLIO MENDONÇA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do voto 

do Relator
PARECER Nº 020/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

394/2023, que dispõe sobre a prestação de serviços de Psicologia 
e de Serviço Social na Rede Pública de Educação Básica Estadual.

AUTORIA: Deputado RICARDO ARRUDA.
RELATOR: Deputado RICARDO RIOS
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do voto 

do Relator
PARECER Nº 021/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

541/2023, que dispõe sobre a inclusão de medidas de conscientização, 
prevenção e combate à depressão, à automutilação e ao suicídio no 

Projeto Pedagógico das Escolas Públicas do Estado do Maranhão.
AUTORIA: Deputado CARLOS LULA
RELATOR: Deputado RICARDO RIOS
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do voto 

do Relator
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “WALDIR 

FILHO” DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 09 de NOVEMBRO de 2023. ANTONIO 
GUIMARÃES - Secretário da Comissão 

P O R T A R I A   N º 150/2023

A DIRETORA DE RECURSOS HUMANOS DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, no uso de suas 
atribuições legais e tendo em vista o que consta do Processo nº 
6039/2023-AL.,

R E S O L V E:

CONCEDER ao servidor IPOJUCAN PIRES GALVÃO, 
matrícula nº 701847 deste Poder, 60 (sessenta) dias de Licença-Prêmio, 
referente a parte do  quinquênio 1996/2001, nos termos do Art. 145 da 
Lei nº 6.107/94 (Estatuto dos Servidores  Públicos Civis do Estado do 
Maranhão), a partir do dia 1º de novembro do ano em curso.

DÊ-SE CÊNCIA E CUMPRA-SE.
GABINETE DA DIRETORA DE RECURSOS HUMANOS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, em 
São Luís, 30 de outubro de 2023. LUANA SABOIA A. LOUREIRO 
- Diretora Adjunta de RH

P O R T A R I A   N º 157/2023

A DIRETORA  DE RECURSOS  HUMANOS DA  
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, 
no uso de suas  atribuições legais e tendo em vista o que consta do 
Processo  nº 6047/2023,

R E S O L V E:

CONCEDER a servidora JUREMA ALMEIDA DE SOUSA, 
matrícula nº 2055, deste Poder, 60 (sessenta) dias de Licença-Prêmio, 
referente a parte do quinquênio 1991/1996, nos termos do Art. 145 da 
Lei nº 6.107/94 (Estatuto dos Servidores Públicos Civis do Estado do 
Maranhão), devendo ser considerada a partir do dia 31 de outubro do 
ano em curso.

DÊ-SE CÊNCIA E CUMPRA-SE.
GABINETE DA  DIRETORA  DE   RECURSOS HUMANOS  

DA  ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, 
em São Luís, 06 de novembro de 2023. LUANA SABOIA ALMEIDA 
LOUREIRO - Diretora Adjunta de Recursos Humanos

P O R T A R I A   N º 158/2023

A DIRETORA  DE RECURSOS  HUMANOS  DA  
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, 
no uso de suas  atribuições legais e tendo em vista o que consta do 
Processo nº 6110/2023-AL,

R E S O L V E:

CONCEDER ao servidor VALDICK MAGALHÃES 
FERREIRA, matrícula nº 701615, deste Poder, 90 (noventa) dias de 
Licença-Prêmio, referente ao quinquênio 2001/2006, nos termos do 
Art. 145 da Lei nº 6.107/94 (Estatuto dos Servidores Públicos Civis do 
Estado do Maranhão), a partir do dia 25 de novembro do ano em curso.

DÊ-SE CÊNCIA E CUMPRA-SE.
GABINETE DA  DIRETORA  DE   RECURSOS HUMANOS  

DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, 
em São Luís, 07 de novembro de 2023. LUANA SABOIA A. 
LOUREIRO - Diretora Adjunta de RH
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